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4 Второе пришествие Куртинайтиса
Легенда литовского баскетбола 
возглавит азербайджанский клуб «Сабах»

Упрощая транспортный диалог
В оргкомитете COP29 
представлены 12 женщин 

Ход конем
Сосо Манджавидзе: Приостановив 
деятельность в ПАСЕ, Азербайджан 
сохранил свое достоинство

Интеграция 
со знаком 
«плюс»

Глобализация - 
мировой тренд, в котором 
участвует наш бизнес 

О том, что с отработавшими 
свое автомобилями нужно 

что-то делать, говорится давно. 
Важным шагом в этом направ-
лении стало внесение в законо-
дательство пунктов, связанных 
с утилизацией. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

По дорогам Азербайджана колесит 
большое количество личных транс-
портных средств, причем большая 
часть из них давно устарела. В ре-
спублике свыше 1,4 млн легковых 

автомобилей, при этом львиная их 
часть - более 80% - машины, выпу-
щенные более десяти лет назад. 2% 
автомобилей не старше двух лет, 3% 
- от 2 до 5 лет и 11,9% - от 5 до 10 лет. 

Чем опасен старый автопарк? 
В первую очередь тем, что увели-
чивается риск серьезных ДТП, по-
скольку такие авто уже выработали 
свой ресурс. Во-вторых, многие из 
этих транспортных средств не от-
вечают современным требовани-
ям экологии. В нашу страну долгое 
время завозили автохлам, списан-
ный в других странах, но благодаря 
предпринимаемым мерам в обозри-

мом будущем ситуация изменится. 
О том, что импорт и использова-

ние старых автомобилей в Азербайд-
жане будут ограничены, говорится 

в «Стратегии социально-экономи-
ческого развития АР на 2022-2026 
годы». 

Автохламу на дорогах не место
В Азербайджане будут взимать утилизационный сбор 
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Принято считать, что в слу-
чае, если человек выражает 

отношение к какому-то процес-
су или событию, он автомати-
чески становится к нему при-
частным. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

Высказывать свое мнение важ-
но для выработки взвешенной оцен-
ки, что непосредственно соотносит-
ся с желанием содействовать пои-
ску решения.

Ну а если индивид или субъект 
находится внутри процесса, он по 
определению не должен сторониться 
обсуждений и, как следствие, выска-
зывания собственного мнения. Со 
всех точек зрения участие в процес-
се каждого причастного имеет зна-
чение для практики соучастия. Не 
случайно символ американской де-
мократии, борец за свободу и равен-

ство Мартин Лютер Кинг предупре-
ждал, что наступает момент, когда 
молчание превращается в измену. 

Лучше не скажешь, действительно, 
наличие позиции всегда лучше, чем 
ее отсутствие. К тому моменту, когда 
в Парламентской ассамблее Совета 
Европы (ПАСЕ) состоялось голосо-
вание о заморозке голоса азербайд-
жанской делегации, а представители 
Баку, опередив события, сообщили 
о досрочной приостановке своей ра-
боты в этой структуре, делегации так 
называемых «дружеских» стран по-
вели себя странным образом. Было 
неожиданным безразличие предста-
вителей Украины, Грузии и Молдовы, 
стран, политические элиты которых 
неустанно говорят о стратегическом 
партнерстве с Азербайджаном, а на 
деле ведут себя непонятным обра-
зом по ключевым вопросам, когда 
на кону вопрос доверия и верности 
партнерству. 

Молчание иногда сродни измене
У правды нет национальной принадлежности, 
она или есть, или ее нет
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Южный Кавказ все больше 
превращается в регион 

мирового притяжения, крае-
угольный камень глобальной 
политики, что подтверждают 
процессы, которые идут в трех 
региональных странах - Азер-
байджане, Грузии и Армении. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Азербайджанская Республи-
ка всегда выступала и продолжает 
выступать за мир и стабильность 

во всем регионе и во всех трех юж-
нокавказских государствах, так как 
каждая из стран представляет со-
бой неотъемлемую часть субреги-
она, обладающего также и глобаль-
ным значением. 

Пока не заключен мирный дого-
вор между Арменией и Азербайджа-
ном, в регионе сохраняется угроза 
миру и стабильности. Однако и об-
щественно-политические процес-
сы в Грузии также не могут не бес-
покоить.

На геополитическом перепутье
Ираклий Гогава: В отличие от Азербайджана 
Грузия ввязалась в неоколониальную 
модель управления извне
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Степень сопричастности Баку 
и Анкары к взаимным про-

блемам во время Отечественной 
войны 2020 года и прошлогод-
него землетрясения на юго-вос-
токе братской страны позволяет 
говорить о более чем союзниче-
ских отношениях двух столиц. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Символизм братства был очеви-
ден и накануне, во время приема Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым турец-
кой делегации во главе с председа-
телем парламентской Комиссии по 
национальной обороне, экс-мини-
стром Хулуси Акаром. Незримой 
красной нитью беседу пронизывали 
формулы общенационального лидера 
Гейдара Алиева: «Одна нация - два 
государства» и основателя совре-
менной Турецкой Республики Му-

стафы Кемаля Ататюрка: «Радость 
Азербайджана - наша радость, его 
печаль - наша печаль». 

Не менее важен на этом фоне по-
стулат главы государства на состояв-
шемся в Баку 28 мая позапрошлого 

года фестивале TEKNOFEST Azerbaijan: 
«Мы всегда рядом друг с другом, как 
в хорошие, так и в тяжелые дни, хотя 
должны сделать и сделаем так, что-
бы впереди были только счастливые 
времена. Турецко-азербайджанские 
братство и единение - главный путе-
водитель для наших народов, важ-

нейший фактор безопасности и ста-
бильности как для региона, так и для 
всего мира. Чем увереннее наша по-
ступь, тем прочнее будет предска-
зуемый мир в нашем регионе - все 
человечество стало свидетелем не-
обходимой поддержки во время Оте-
чественной войны. В первые же ее 

часы мой дорогой брат, уважаемый 
Президент Реджеп Тайип Эрдоган 
открыто заявил недоброжелателям: 
«Азербайджан не одинок, Турция на-
ходится рядом с ним», что придало 
нам дополнительные силы, дух и уве-
ренность». 

По велению сердца
Двусторонние отношения Турции и Азербайджана - на века 

Шушинская декларация 
упорядочила политиче-
ский и правовой меха-
низмы для торжества 
формулировки «Одна на-
ция - два государства»
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В Бишкекской городской цен-
тральной библиотеке состоялась 
презентация книги «Мгнове-
ния жизни, подаренной наро-
ду», изданной Фондом поддерж-
ки политики тюркоязычных го-
сударств в Кыргызстане. 

В издании использовались ма-
териалы Азербайджанского госу-
дарственного информационного 
агентства.

Выход этого исторического сбор-

ника стал большим литературным 
событием в культурной жизни не 
только фонда, но и двух республик 
в целом.

«Мгновения жизни, подаренной 
народу» - это сборник материалов 
по истории Азербайджанской Ре-
спублики. Презентация книги про-
ведена в рамках юбилейных меро-
приятий, посвященных 100-летию 
великого лидера азербайджанско-
го народа Гейдара Алиева.

Мгновения жизни, подаренной народу
В Бишкеке состоялась презентация книги, 

посвященной 100-летию Гейдара Алиева
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В связи с внеочередными выбо-
рами Президента Азербайджа-
на, которые пройдут 7 февраля, 
в типографии Милли Меджли-
са с участием членов ЦИК, со-
трудников Секретариата, а так-
же председателей и секретарей 
соответствующих окружных 
избирательных комиссий на-
чалась передача избиратель-
ных бюллетеней окружным 
избирательным комиссиям, 
сообщает АЗЕРТАДЖ. 

Все проходило открыто и про-
зрачно, были созданы все условия 
для того, чтобы международные 
организации, миссии по наблюде-
нию за выборами, представители 

СМИ и заинтересованные субъек-
ты выборов могли наблюдать за 
процессом. 

Согласно кодексу
Началась передача избирательных бюллетеней 

в окружные избирательные комиссии
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В НОМЕРЕ

С приподнятым настроением
Ветераны войны идут 
на президентские выборы 

Вот что называется балетом
В столице прошел показ спектакля «Жизель» 
Адольфа Адана 8

Мальчишки уходили в бессмертие
Когда началась война, Анатолию Макрогузу 
было всего 18 7
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В первый день - 30 января - 
предусматривается передача изби-
рательных бюллетеней 36 избира-
тельным округам, в том числе окру-
гам в Нахчыванской Автономной 
Республике, округам на террито-
риях, освобожденных от оккупа-
ции, а также округам, охватываю-
щим отдаленные районы республи-
ки, а в ближайшие два дня - во все 
остальные избирательные округа 
страны.

После передачи избиратель-
ных бюллетеней, подготовленных 
в условиях обеспечения усиленной 
безопасности, в окружные избира-
тельные комиссии, деятельность по 
охране в процессе их транспорти-
ровки, хранения и распределения 
участковым избирательным комис-
сиям осуществляют соответству-
ющие учреждения Министерства 
внутренних дел.

В рамках мероприятия пред-
ставители СМИ были проинфор-
мированы о требованиях Избира-
тельного кодекса и об организации 
процесса подготовки и доставки из-
бирательных бюллетеней, даны от-
веты на вопросы, интересующие 
журналистов.

После утверждения Централь-
ной избирательной комиссией в уста-
новленный законодательством срок 
требований к тексту, форме, коли-

честву и порядку изготовления из-
бирательных бюллетеней, связан-
ных с выборами Президента, с 24 
января 2024 года началась печать 
избирательных бюллетеней и по ре-
шению Комиссии было напечатано 
6 миллионов 524 тысячи 203 изби-
рательных бюллетеня.

После распределения избира-
тельных бюллетеней в окружные 
избирательные комиссии в порядке, 
определенном Избирательным ко-
дексом, они не позднее чем за три 
дня до дня голосования передают-
ся из окружных избирательных ко-
миссий в участковые избиратель-
ные комиссии.

***
В рамках совместного проекта 

Центральной избирательной комис-
сии (ЦИК), Министерства здравоох-
ранения и Объединения по управле-
нию медицинскими территориаль-
ными подразделениями (TƏBİВ) 30 
января состоялся семинар в связи 
с внеочередными выборами Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики, назначенными на 7 февра-
ля 2024 года. Мероприятие, орга-
низованное в рамках масштабной 
просветительской программы Цен-
тральной избирательной комиссии 
для субъектов избирательного про-
цесса, было посвящено обсужде-
нию вопросов, связанных с орга-
низацией президентских выборов 
в местах временного пребывания 

граждан по состоянию здоровья.
На семинаре выступили пред-

ставители Центральной избира-
тельной комиссии, Министерства 
здравоохранения и TƏBİВ, которые 
предоставили подробную инфор-
мацию об определении избирате-
лей, временно находящихся в ме-
дучреждениях по состоянию здо-
ровья, и создании избирательных 
участков, организации голосова-
ния на этих участках, подсчете го-
лосов и опубликовании результатов. 
Кроме того, были четко разъясне-
ны правила размещения избирате-
лей в медицинских учреждениях, 
перевода их из одного учреждения 
в другое, регистрации и составле-
ния списков, а также роль и обя-
занности участковых избиратель-
ных комиссий в день голосования, 
порядок действий в день выборов.

Мероприятие прошло с участием 
представителей Центральной изби-
рательной комиссии, Министерства 
здравоохранения и TƏBİВ, сотруд-
ников соответствующих структур-
ных подразделений Секретариата 
ЦИК, председателей соответствую-
щих окружных и участковых изби-
рательных комиссий, представите-
лей средств массовой информации.

В завершение семинара состоя-
лись обмен мнениями и дискуссии 
по различным вопросам, связан-
ным с темами повестки дня, были 
даны ответы на вопросы участников.

Согласно кодексу

В мероприятии приняли участие 
и выступили директор Бишкекской 
городской центральной библиоте-
ки, заслуженный деятель культуры 
Кыргызской Республики Кулсайра 
Дандыбаева, тележурналист и ма-
насовед Темирбек Токтогазиев, кан-
дидат филологических наук, доцент 
Кыргызского государственного уни-
верситета имени Ишеналы Араба-
ева Бакытжан Мырзатаева, предсе-
датель Фонда поддержки политики 
тюркоязычных государств в Кыр-

гызстане Нусрет Мамедов и другие.
Читатели Бишкекской городской 

центральной библиотеки подели-
лись своими впечатлениями о кни-
ге, Нусрету Мамедову был задан ряд 
вопросов.

Профессор Джумшуд Нуриев, 
принявший участие в мероприятии 
в формате онлайн, предложил изу-
чать в школах Кыргызстана богатое 
наследие Гейдара Алиева.

Бишкекской городской централь-
ной библиотеке, а также участни-
кам презентации были подарены 
экземпляры книги.

Мгновения жизни,  
подаренной народу

Принимая во внимание предло-
жения Судебно-правового совета, ру-
ководствуясь пунктом 9 статьи 109 
Конституции Азербайджанской Ре-
спублики, постановляю:

1. В соответствии со статьями 94 
и 96 Закона Азербайджанской Ре-
спублики «О судах и судьях» назна-
чить судьями судов первой инстан-
ции следующих судей:

по судам по тяжким  
преступлениям:

Бакинский суд по тяжким 
преступлениям
Керимову Махиру Назар гызы
Мамедова Фахри Афиг оглу

Лянкяранский суд по тяжким 
преступлениям
Алиева Али Абдулла оглу
Сафарли Джавида Шамиль оглу

Сумгайытский суд  
по тяжким преступлениям
Алиева Хафиза Самир оглу
Гумбатова Фахмина Заур оглу

по административным  
судам:

Бакинский 
административный суд
Агаларова Гамида Азер оглу
Ахадову Айгюн Алгама гызы
Гасанова Орхана Хагани оглу
Салахову Сельму Искендер гызы
Севдималыеву Гюнель Ариф гызы

Сумгайытский 
административный суд
Мирзоеву Лейлу Эйтибар гызы

Шекинский  
административный суд
Исмаилзаде Фарида Сабир оглу
Мусаева Вугара Алекбер оглу

по коммерческим  
судам:

Бакинский коммерческий суд
Гасанову Улькер Тахмасиб гызы
Гусейнова Кянана Гусейн оглу

Ширванский  
коммерческий суд
Абдуллаева Эльшана Угур оглу

по военным  
судам:

Военный суд Нахчыванской 
Автономной Республики
Оруджалиева Абиля Эльмар оглу

по районным (городским)  
судам Нахчыванской  

Автономной Республики:

Бабекский районный суд
Исмаил Гюнай Микаил гызы

Нахчыванский городский суд
Алиеву Гюльсум Кямал гызы

по районным судам  
города Баку:

Бинагадинский районный 
суд города Баку
Гурбанову Айгюн Арзу гызы

Хатаинский районный суд 
города Баку
Ахундова Фуада Айдын оглу

Насиминский районный суд 
города Баку
Абидову Гюнай Чингиз гызы
Ибадзаде Анара Ганимат оглу

Низаминский районный суд 
города Баку
Алиеву Гумру Яхъя гызы
Юсифову Улькер Байрам гызы

Сабунчинский районный суд 
города Баку
Джафарли Нилуфер Ариф гызы
Махмудову Хагигат Сахиб гызы

Сабаильский районный суд 
города Баку
Самедову Гюнель Кямиль гызы

Сураханский районный суд 
города Баку
Гафарову Рубабу Нурулла гызы

Ясамальский районный суд 
города Баку
Бабазаде Гюльнар Видади гызы
Худаева Керима Бахаддин оглу

по районным  
(городским) судам:

Абшеронский районный суд
Аббасову Малахат Аслан гызы

Агдашский районный суд
Султанова Джавида Ризван оглу

Агсуинский районный суд
Аскерова Анара Алифага оглу

Хачмазский районный суд
Самедзаде Сархана Акиф оглу

Исмаиллинский районный суд
Гусейнова Ильгара Видаят оглу

Губинский районный суд
Сеидова Вугара Мирджума оглу

Масаллинский районный суд
Гулиева Джейхуна Амир оглу

Саатлинский районный суд
Садыгова Мирлятифа Сулей-

ман оглу

Сумгайытский городской суд
Гусейнова Эльмира Хошбахт оглу

Шамахинский районный суд
Исмаилова Натига Авез оглу

Шамкирский районный суд
Мусаева Талеха Валех оглу.

2. Настоящее Распоряжение всту-
пает в силу с 3 февраля 2024 года.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 30 января 2024 года

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О назначении судей ряда судов  
первой инстанции

30 января премьер-министр 
Азербайджанской Республики 
Али Асадов встретился с мини-
стром Российской Федерации 
по делам гражданской оборо-
ны, чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий сти-
хийных бедствий Александром 
Куренковым.

Как сообщили в пресс-службе Ка-
бинета Министров, на встрече был 
отмечен высокий уровень азербайд-
жано-российского стратегического 
партнерства.

Было подчеркнуто активное раз-
витие сотрудничества двух стран по 

всем направлениям, в том числе в об-
ласти предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций.

Стороны констатировали важ-
ность подписания Плана совмест-
ных мероприятий между Министер-
ством по чрезвычайным ситуаци-
ям Азербайджана и Министерством 
РФ по делам гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям и ликви-
дации последствий стихийных бед-
ствий на 2024-2026 годы.

В ходе встречи были обсуждены 
перспективы наращивания азербайд-
жано-российского взаимодействия 
в области предупреждения и лик-
видации чрезвычайных ситуаций.

Конструктивный диалог
Премьер-министр Али Асадов встретился с главой МЧС России

30 января руководитель Адми-
нистрации Президента Азер-
байджанской Республики Самир 
Нуриев представил коллекти-
ву новоназначенного предсе-
дателя правления Управления 
Приморского бульвара Ханла-
ра Агаларова.

Выступая на церемонии представ-
ления, Самир Нуриев отметил, что 
Приморский национальный парк, 
составляющий часть уникальных ар-
хитектурных особенностей Баку, яв-
ляется грандиозным комплексом, 
отражающим историю и современ-
ный облик нашей столицы, одним 
из самых популярных мест прогулок 
и отдыха жителей и гостей города.

Руководитель Администрации 
Президента подчеркнул, что Прези-
дент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев всегда держит в центре 
внимания вопросы развития При-
морского национального парка. В ре-

зультате широкомасштабных строи-
тельных работ, проведенных под не-
посредственным контролем главы 
государства, территория Бакинско-
го бульвара, ставшего жемчужиной 
культуры мирового уровня, доведе-
на до 215 гектаров, а его протяжен-
ность - до 16,7 километра.

Управление Приморского буль-

вара, созданное Указом Президента 
Ильхама Алиева от 10 января 2008 
года, является структурой, осущест-
вляющей охрану расположенного 
в городе Баку Национального парка, 
контроль и управление, содержание 
территории, обеспечивающей его те-
кущую деятельность и перспектив-
ное развитие. Подчеркнув, что для 

эффективной реализации этих задач 
важно работать более усердно, от-
ветственно, Самир Нуриев выразил 
уверенность, что коллектив не по-
жалеет усилий в этом деле, пожелал 
успехов новоназначенному предсе-
дателю и сотрудникам управления.

АЗЕРТАДЖ

В надежные руки
Руководитель Администрации Президента Самир Нуриев представил коллективу  
нового председателя правления Управления Приморского бульвара
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Великое  
возвращение 
в разгаре
Еще 23 семьи получили 
ключи от своих домов

Согласно программе «Великое 
возвращение» в Лачинский 
район продолжается переезд 
бывших вынужденных пере-
селенцев. Накануне семьи, от-
правленные из Гарадагско-
го района столицы, прибы-
ли в родные края, сообщает 
АЗЕРТАДЖ.

Город Лачин на этот раз рас-
пахнул свои объятия для 23 се-
мей, еще 72 лачинца больше не 
будут тосковать по родине. Они 
были торжественно встречены 
в городе, на территории, именуе-
мой Сейрангях, где полюбовались 
прекрасными пейзажами Лачина.

Жители выразили благодар-
ность доблестной Азербайджан-
ской армии, освободившей наши 
земли от оккупации, нашим ге-
роическим солдатам и офицерам, 
вознесли молитвы за упокой души 
наших шехидов, павших на этом 
пути, пожелали терпения их се-
мьям. После того, как приехав-
шие в Лачин семьи были встре-
чены, сотрудники ANAMA под-
робно проинформировали их об 
опасности мин и неразорвавших-
ся боеприпасов. Им было реко-
мендовано держаться подальше 
от неизвестных предметов и со-
общать соответствующим орга-
нам, когда они сталкиваются с та-
кими ситуациями.

Затем вернувшимся в Лачин 
жителям были вручены ключи от 
их домов. 

В церемонии вручения клю-
чей приняли участие сотрудни-
ки Специального представитель-
ства Президента Азербайджана 
в Лачинском районе, входящем 
в Восточно-Зангезурский эконо-
мический район, Государственно-
го комитета по делам беженцев 
и вынужденных переселенцев, 
ОАО Laçın Abadlıq Xidməti и др.

Семьи с радостью получи-
ли ключи и обустроились в сво-
их домах.

Таким образом, в городе Ла-
чин обеспечено постоянное про-
живание 431 семьи - 1627 человек.
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Наш народ никогда этого не за-
будет». 

Но Турция не всегда была спо-
собна воздействовать на «старших 
братьев» по НАТО, особенно в пору 
исключительно номинального при-
знания Азербайджана в качестве 
субъекта международного права. 
Так, сразу после оккупации Кяль-
баджарского района представитель 
Турции 6 апреля 1993 года выступил 
на экстренном заседании Совбеза 
ООН с призывом осудить «агрес-
сию Армении против суверенной 
Азербайджанской Республики», од-
нако арбитраж глобальной безопас-
ности отклонил «неверную» форму-
лировку, выразив исключительно 
«серьезную озабоченность по по-
воду эскалации враждебных актов 
в конфликте в Нагорном Карабахе» 
и уравняв тем самым статус жерт-
вы и агрессора. 

Несправедливость в высоких 
дипломатических стенах, включая 
Минскую группу ОБСЕ, стала тра-
диционной и продолжалась вплоть 
до 27 сентября 2020 года. Впрочем, 
к тому времени наша страна была 
окружена многочисленными друзь-
ями, за ее плечами было двухлетнее 
непостоянное членство (2012-2013 
годы) в Совете Безопасности ООН, 
успешно, хотя и тяжело начавшийся 
цикл руководства в Движении не-
присоединения, и политическое ру-
ководство, взвесив все доводы «за» 
и «против», вынуждено было само-
стоятельно освобождать суверен-
ные земли от зарвавшегося врага, 
уповавшего на «вечное христиан-
ское заступничество». 

Обратите внимание на дату вы-
ступления турецкого представителя 
в Совбезе ООН - это было за 2,5 ме-
сяца до возвращения во власть обще-
национального лидера Гейдара Али-
ева, который, будучи Президентом, 
в обращении к народу и азербайд-
жанцам мира в связи с наступлени-
ем нового века и третьего тысячеле-
тия отметил: «Начиная с лета 1993 
года были произведены серьезные из-
менения в курсе внешней политики 
по отношению к Турции, после чего 
в двусторонних отношениях насту-
пил качественно новый этап. Сегод-
ня это наш самый надежный поли-
тический союзник и равноправный 
экономический партнер. В ходе вза-
имных официальных визитов глав 
двух братских государств был под-
писан ряд важных документов, ох-
ватывающих наше всестороннее со-
трудничество. Азербайджано-турец-
кие отношения наряду с тем, что 
служат интересам двух братских 
народов, также вносят вклад в дело 
установления мира и безопасности 
в мире и регионе».

Так произошла историческая 
перезагрузка: официальные и нео-
фициальные, а также рабочие визи-
ты в братскую страну с выдвижени-
ем и дальнейшей реализацией ряда 
инициатив (это не только посильная 
поддержка блокадной Нахчыванской 
автономии, строительство нефте-
провода Баку-Тбилиси-Джейхан, же-
лезной дороги Баку-Тбилиси-Карс, 
ряда других транспортных и инве-
стиционных проектов) являются 
наглядным показателем значения, 
придаваемого фактору официаль-
ной Анкары в концепции внешней 
политики общенационального лиде-
ра, который особо выделял страте-
гическое партнерство с ней. Резуль-
таты говорят сами за себя. 

Так, в феврале 1994 года были 
подписаны Протокол о сотрудниче-
стве и взаимопомощи между двумя 
странами в экономической, научной, 
технической и культурной сферах, 
Договор о дружбе и развитии все-
стороннего сотрудничества, Согла-
шение о политических консультаци-
ях, Соглашение о взаимном поощре-
нии и защите инвестиций и другие 
важные документы о намерениях. 
А уже через три года дружба начала 
материализовываться - углубление 
стратегического сотрудничества пе-
реросло в стратегическое партнер-
ство, были подписаны соглашения 
о льготном налогообложении, потоке 
финансов, транспортировке природ-
ного газа из Каспия в Турцию и т.д. 

Но, чтобы «не дразнить гусей», 
весьма прагматичный патриарх ми-
ровой геополитики не затрагивал 
тему военного сотрудничества, впро-

чем, ВПК братской страны в то вре-
мя был весьма скромным, а пото-
му не было темы и повода для об-
суждения. 

Но время течет, и руководители 
новой глобальной формации, прези-
денты Ильхам Алиев и Реджеп Тайип 
Эрдоган в полную силу сумели вос-
пользоваться историческим шансом 
вначале на партнерское сближение, 
а затем и на союзническое единение. 
Более того, стало доброй общепри-
нятой традицией, что не только гла-
вы государств, но и высокопостав-
ленные публичные чиновники посе-
щают столицы братских стран сразу 
после вступления в должность или 
же в связи с событиями, имеющи-
ми символическое значение. И это 
важно, так как одно дело - общать-
ся по телефону или через помощни-
ков и внешнеполитические ведом-
ства, а другое - когда можно держать 
руку на пульсе событий благодаря 
частым личным контактам, которые 
даже в современной дипломатии счи-
таются основной движущей силой 
двусторонних отношений. 

Сближение позиций было за-
метно всегда, но особенно стало 
очевидным, когда в сентябре 2010 
года главы государств создали по-
стоянно действующий механизм Со-
вета стратегического сотрудниче-
ства высокого уровня, официаль-
но выражаясь, с целью дальнейшего 
укрепления двусторонних связей.  
А 16 августа 2010 года и вовсе про-
изошло знаковое событие - между 
двумя странами было подписано Со-
глашение о стратегическом партнер-
стве и оказании взаимопомощи, от-
личительной особенностью которо-
го стал вполне ожидаемый, причем 
не завуалированный пункт о воен-
ном союзничестве: «В случае, если 
одна из сторон подвергнется воо-
руженному нападению или военно-
му вторжению третьей страны или 
группы стран, стороны для реализа-
ции индивидуального или группово-
го права на самооборону, предусма-
триваемого в 51-й статье Устава 
ООН, договариваются о взаимопо-
мощи в рамках существующих па-
раметров, включая военные возмож-
ности и маневры». 

Таким образом, Соглашение по 
второму пункту обозначило право-
вые рамки двусторонних отноше-
ний, а упомянутый механизм Сове-
та стратегического сотрудничества 
высшего уровня официально под-
вел черту под административными 
рамками двусторонних отношений. 

Апофеозом братства стало сим-
волическое подписание Шушинской 
декларации 15 июня 2021 года, за-
фиксировавшей двустороннюю дол-
госрочную политическую волю под-
нятия уровня взаимоотношений - от 
партнерских до союзнических. И то, 
что парламенты двух стран в февра-
ле позапрошлого года практически 
синхронно ратифицировали доку-
мент, тоже является признаком того, 
что Азербайджан и Турция поисти-
не одна нация с двумя столицами. 
Между двумя столицами, начиная 
с 1992 года, было подписано около 
200 двусторонних документов, в том 
числе различных договоров, декла-
раций, соглашений и инициатив, но 

трудно переоценить значимость под-
писания упомянутого документа. 

Во-первых, он подписан в Шуше, 
символизируя грядущее возрожде-
ние Карабахского и Восточно-Зан-
гезурского регионов, во-вторых, при-
урочен сразу к двум эпохальным да-
там - 100-летию Карсского договора 
и триумфальному, долгожданному 
для нас возвращению общенаци-
онального лидера Гейдара Алиева 
во власть. А в-третьих, положения 
Шушинской декларации без купюр 
и вполне официально вывели двусто-
ронние отношения на союзнический 
уровень практически по всем аспек-
там политики и экономики, обеспе-
чив к тому же расширение взаимной 
поддержки в структуре междуна-
родных и региональных организа-
ций, куда входят обе страны (ООН, 
ОБСЕ, Совет Европы, Организация 
тюркских государств и ОИС). 

Декларация содержит в себе не 
просто гарантии как в ранних редак-
циях, но и обязательства немедленно-
го реагирования в рамках сотрудни-
чества на высшем уровне в случаях, 

если суверенитет, территориальная 
целостность, неприкосновенность 
границ или безопасность любой из 
сторон подвергнутся опасности или 
нападению со стороны третьей стра-
ны или группы стран. Согласно но-
вому принципу, при подобном напа-
дении принимается общее решение, 
по которому обе страны координи-
руют работу своих силовых струк-
тур и вооруженных сил. 

Кроме того, декларация предус-
матривает регулярный обмен пер-
соналом между Вооруженными си-
лами двух стран, проведение более 
частых плановых совместных уче-
ний и обучающих курсов, повыше-
ние и развитие навыков совместной 
работы между армейскими подраз-
делениями, а также самое тесное со-
трудничество в вопросе управления 
высокотехнологическим оружием 
и боеприпасами. Иными словами, 
Шушинская декларация упорядочи-
ла политический и правовой меха-
низмы для торжества формулиров-
ки «Одна нация - два государства». 

Конечно, союзнические отноше-
ния были и раньше - до подписания 
исторического документа профильные 
ведомства Минобороны АР получали 
от турецких фирм оборонной про-
мышленности, таких как ASELSAN, 
ROKETSAN, BAYKAR, вооружение, 
например, системы с лазерной на-
водкой, артиллерийские системы, 
ракетные дальнобойные системы 
и беспилотные летательные аппа-
раты, которые сыграли немаловаж-
ную роль в достижении оглушитель-
ной Победы по итогам рекордно ко-
роткой Отечественной войны. Эти 
поставки позволили достичь кратно-
го преимущества в воздухе над вра-
гом. Президент Ильхам Алиев в ин-
тервью телеканалу France 24 заявил, 
что «только благодаря турецким бо-
евым беспилотникам Азербайджан-
ской армии удалось уничтожить ар-
мянское вооружение стоимостью 
более чем 1 млрд долларов». 

Кстати, двусторонние отношения 
не ограничиваются одними только 
военными и дипломатическими свя-
зями. Проект TANAP (Трансанато-

лийский участок Южного газового 
коридора), являющийся перспектив-
ной точкой сборки, нацеленной на 
транспортировку каспийского «го-
лубого топлива» на рынки Евросою-
за, стал самым протяженным и ши-
роким газопроводом не только на 
континенте, но даже на Ближнем 
Востоке, где несчетное количество 
транспортных артерий. Его длина со-
ставляет 1811 км при диаметре тру-
бы в 56 дюймов (примерно 1,4 м), 
и он ежегодно прокачивает более 20 
млрд кубометров газа. 

Давно и успешно зарекомендо-
вавший себя во всем мире нефте-
провод Баку-Тбилиси-Джейхан, ин-
вестиции Государственной нефтя-
ной компании SOCAR в энергетику 
братской страны и многие другие 
примеры наглядно показывают тес-
ные связи двух стран на данном на-
правлении. А с 30 октября 2017 года 
функционирует железная дорога Ба-
ку-Тбилиси-Карс, которая не просто 
сократила время поступления гру-
зов (после отмены карантина наста-
нет и наша очередь) и пассажиров, 
но и сделала их унифицированны-
ми и более комфортными. 

Сейчас, невзирая на истошные 
окрики из Парижа, на территории 
нашей страны, в том числе сопре-
дельной с Ираном параллельно реке 
Араз, строится участок Зангезурского 
коридора, который укрепит и упро-
стит туристические и торговые свя-
зи между целым рядом государств, 
и французские любители путешествий 
не будут исключением на предстоя-
щем празднике жизни. Более того, 
упомянутый маршрут является со-
ставной частью трехстороннего За-
явления о прекращении огня от 10 
ноября 2020 года и призван соеди-
нить эксклав Нахчыванской автоно-
мии с основной территорией страны 
через Армению (в случае чего Ире-
ван столкнется с иранской альтер-
нативой), что позволит глубже ин-
тегрировать нашу страну в европей-
скую гуманитарную цепочку обмена 
людьми и товарами. 

Есть еще один момент: практи-
чески все трехсторонние и прочие 
многосторонние форматы сотруд-
ничества с участием официального 
Баку предусматривают также пря-
мую заинтересованность Анкары, 
равно как и наоборот - правитель-
ство Эрдогана не делает шагов, иду-
щих вразрез с внешнеполитическим 
вектором нашей страны. 

Как гласит поговорка, друг позна-
ется в беде, которая является един-
ственным мерилом духовной близо-
сти. Современная история предоста-
вила нашим народам возможность 
«сдачи совместного экзамена»: вна-
чале в рамках карабахского конфлик-
та была очередь турецкого народа 
и правительства, а в феврале про-
шлого года очередь была за нами, 
когда случилось страшное по силе 
и количеству жертв землетрясение на 
юго-востоке братской страны. Надо 
сказать, образцовый судьбоносный 
взаимозачет дает основание пола-
гать, что отныне нам не страшно ни 
одно испытание временем, настоль-
ко глубоко обе нации были вовлече-
ны в поддержку друг друга в слож-
ной ситуации. Время показало, что 
в такие моменты основным мери-
лом единокровия являются не во-
оружение, палатки, медикаменты 
или теплые вещи, а простой чело-
веческий фактор: за полтора меся-
ца Отечественной войны в пользу 
справедливости «отметилось» все 
население Турции (армяне не в счет, 
они и землетрясению на своей ро-
дине радовались). Десятки тысяч те-
леграмм со словами поддержки по-
лучили Минобороны и Администра-
ция Президента АР. Они бы и в бой 
пошли, однако национальное пра-
вительство во всеуслышание зая-
вило, что, спасибо за инициативу, 
но и наша Армия подготовлена по 
последнему слову техники и техно-
логий, не говоря о высочайшем мо-
рально-боевом духе солдат и офи-
церов, рвавшихся под руководством 
победоносного Верховного Главноко-
мандующего Ильхама Алиева осво-
бождать малую Родину, находившу-
юся под оккупацией. 

Ну а про эпическую сопричаст-
ность азербайджанцев к прошло-
годней стихии написаны тома книг 
и сняты километры документаль-
ных фильмов, поскольку она исхо-
дила именно от сердца.

По велению сердца

Ильхам АЛИЕВ:

Турецко-азербайджанские братство и еди-
нение - главный путеводитель для наших 
народов, важнейший фактор безопасно-
сти и стабильности как для региона, так 
и для всего мира

Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган представил пред-
выборную программу, с кото-
рой его Партия справедливости 
и развития (ПСР) будет участво-
вать в муниципальных выбо-
рах 31 марта, сообщают турец-
кие СМИ.

«В прошлом в нашей стране про-
водились несовместимые с демокра-
тией выборы с открытым голосова-
нием и тайными методами подсчета 
голосов. Ни наш народ, ни история не 
признали и не зафиксировали эти вы-
боры как проявление национальной 
воли. Президент Республики впер-
вые был избран прямым всенарод-
ным голосованием в 2014 году. Пре-
зидентские и парламентские выбо-
ры, состоявшиеся в 2018 году и в мае  
2023 года, стали важными поворот-
ными моментами в истории нашей 
страны. По аналогичной схеме прой-
дут и выборы 31 марта, результаты 
которых придадут нам сил для того, 
чтобы поднять нашу страну на до-
стойное место в мире», - подчеркнул 
турецкий лидер.

Предвыборная программа ПСР 
состоит из восьми положений, сре-
ди которых: инновационные и пере-
довые местные органы власти, раз-
витие устойчивых городов, охрана 
окружающей среды, развитие город-
ской экономики с упором на соци-
альное обеспечение жителей.

Основная борьба на выборах  
31 марта, как ожидается, развернется 
за посты мэров Стамбула и Анкары. 
Партия Эрдогана намерена взять на 
них реванш за выборы в 2019 году, 
когда основная оппозиционная На-
родно-республиканская партия (НРП) 
победила в крупнейшем городе ре-
спублики и столице. Действующие 
мэры Стамбула и Анкары от оппо-

зиции Экрем Имамоглу и Мансур 
Яваш на мартовских выборах будут 
баллотироваться повторно.

Также Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган создает в Германии 
партию - филиал ПСР с целью уча-
стия в европейских выборах в июне. 
Политический класс Германии уже 
реагирует. Партия будет называться 
DAVA («Демократический альянс за 
разнообразие и пробуждение»), и уже 
известны ее первые четыре канди-
дата: Мустафа Йолдас - врач из Гам-
бурга, Али Ихсан Юнлю - также врач 
из Нижней Саксонии, Фатих Зин-
гал - юрист в Рейнской области Севе-
ро-Вестфалия и Тейфик Озджан - са-
мопровозглашенный правозащитник, 
который, вероятно, станет лидером 
DAVA. Партия требует, чтобы люди 
иностранного происхождения полу-
чили полные права, показывая, что 
очень часто, «когда они ищут квар-
тиру или работу, а также во многих 
повседневных ситуациях, таких как 
общение с властями, они чувствуют, 
что их не принимают в качестве пол-
ноправных членов европейского об-
щества», отмечает Noi.md со ссыл-
кой на g4media.ro. 

Партия также стремится бороть-
ся с детской бедностью и проблема-
ми пожилых людей, призывая к до-
полнительным социальным льготам 
и «прагматичной и неидеологической 
политике в отношении беженцев». 

Вице-президент парламентской 
группы Христианского союза (ХДС/
ХСС) Йенс Спан отреагировал, отме-
тив, что крайне важно, чтобы службы 
безопасности внимательно следили 
за всей деятельностью этой партии 
и ее связями с турецким правитель-
ством, чтобы вмешаться, если Анка-
ра станет оказывать прямое влияние.

Отдел политики

ПСР готова взять реванш
Эрдоган представил предвыборную  

программу своей партии в преддверии  
муниципальных выборов
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Продолжается реализация 
надлежащих мероприятий 
по организации бесперебой-
ной служебно-боевой деятель-
ности воинских частей, дис-
лоцированных в труднопро-
ходимой гористой местности 
в Кяльбаджарском и Лачин-
ском районах.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Министерства обороны, в це-

лях поддержания в рабочем со-
стоянии линий связи и коммуни-
каций, а также бесперебойного 
обеспечения подразделений в су-
ровых климатических условиях 
инженерными подразделениями 
Азербайджанской армии во вза-
имодействии с другими государ-
ственными структурами посмен-
но в круглосуточном режиме осу-
ществляется процесс очистки дорог 
от снежного покрова.

В любую погоду
В труднопроходимой местности организована  
бесперебойная деятельность воинских частей

Между Судебно-правовым сове-
том и организацией «Волонтеры 
Фемиды» подписан Меморандум 
об организации волонтерской 
деятельности в судебно-право-
вой системе, сообщили в Судеб-
но-правовом совете.

Отмечается, что меморандум на-
целен на повышение участия моло-
дежи в судебно-правовой системе 
и поддержку продвижения реформ, 
реализуемых в этой сфере, а также 
правовое просвещение граждан.

Выступая на церемонии подпи-
сания меморандума, руководитель 
аппарата Судебно-правового сове-
та Керем Мансуров высоко оценил 
деятельность волонтеров Фемиды 
и рассказал об их вкладе в судебную 

систему, перспективах в рамках со-
трудничества и предстоящих задачах.

Председатель организации  
«Волонтеры Фемиды» Нильгюн Ма-
медова в свою очередь подчеркнула 
важность совместного сотрудниче-
ства и проинформировала о планах 
организации на будущее.

Молодежь в сфере реформ
Подписан меморандум между Судебно-правовым 

советом и организацией «Волонтеры Фемиды»
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Чтобы правильно оценить послед-
ние политические события в Грузии, 
мы обратились к специалисту по меж-
дународным отношениям, экс-лидеру 
фракции большинства в парламенте 
Грузии, политологу Ираклию Гогава. 

- Господин Гогава, мы хотели бы 
из первых уст узнать, какова в дан-
ный момент общественно-полити-
ческая ситуация в Грузии и чего еще 
можно ожидать?

- В первую очередь хотел бы по-
благодарить уже родную для меня 
газету «Бакинский рабочий» за про-
явленный интерес к Грузии. Должен 
констатировать, что после получения 
Грузией статуса кандидата на член-
ство в Евросоюз общественно-поли-
тическая ситуация в стране нормали-
зовалась. Власть укрепила свои пози-
ции. Радикальная оппозиция вновь 
оказалась у разбитого корыта. Ведь 
статус кандидата в ЕС неолибераль-
ная оппозиция связывала с возмож-
ностью свергнуть власть путем тех-
нологии гибридной революции. Для 
этого готовили молодых «бойцов ре-
волюции», учили их провоцировать 
уличные беспорядки, в некой запад-
ной стране готовили даже боевиков. 
Партии войны на Западе нужно было 
втянуть Грузию в вооруженный кон-
фликт с Россией, чтоб как-то помочь 
украинскому военному театру, где 
девиз «нанести России стратегиче-
ское поражение на поле боя» не сра-
ботал. А нынешнее правительство 
Грузии под это не подписалось. От-
сюда и нажим на власти Грузии, и де-
факто санкции против Бидзины Ива-
нишвили, которому заблокировали 
доступ к своим счетам в швейцар-
ском банке. Иванишвили в прошлом 
году даже обратился к народу с пись-
мом по этому поводу.

- А кто поддерживает неолибе-
ралов? 

- В Грузии вся неолиберальная 
оппозиция находится на иждивении 
западных правительственных фон-
дов. Все они подписали так называ-
емый «ЛГБТ-меморандум», предло-

женный Западом, но, мягко говоря, 
грузинский народ их не понял. Это 
кластер из 15 прозападных неоли-
беральных партий и примерно 200 
НКО, которые маргинализирова-
лись, и уровень доверия к ним со-
ответствует гомеостатическому пла-
то доли маргиналов в обществе лю-
бой страны - а это примерно 10-12%. 

Это реально «пятая колонна» в стра-
не, задача которой - обслужить гео-
политические и экономические инте-
ресы западных стран в Грузии и в ре-
гионе Южного Кавказа. 

Власть, которая, несмотря на риски, 
избежала вовлечения страны в вой-
ну и получила статус кандидата в ЕС, 
уже на белом коне и думаю, им не бу-
дет стоить большого труда получить 
большинство в парламенте Грузии на 
выборах в октябре 2024 года. Судя по 
всему, они могут получить и консти-
туционное большинство. 

- Как вообще обстоят дела с от-
ношением грузинского народа к ве-
дущим европейским военно-поли-
тическим институтам? 

- Отношение грузинского народа 
к ЕС и NATO неоднозначно. Очень 
хорошо объясняет настрой народа 

исследование, проведенное европей-
ским Центром Карнеги в 2021 году, 
когда на вопрос «Что вы выберите 
между членством в ЕС/NATO и вос-
становлением территориальной це-
лостности?» 78% граждан Грузии вы-
сказались за целостность страны. Как 
видите, 4/5 народа так расставляют 
свои приоритеты и вряд ли это су-
щественно изменится. Давление же 
на принятие и внедрение неолибе-
ральной повестки только усилива-
ет критические настроения по отно-
шению ко всему западному. В стра-
не есть и консервативный сегмент, 
но он придавливается, замалчивает-
ся, подвергается цензуре в социаль-
ных сетях, они нежелательные игро-
ки для коллективного Запада. 

- Интересно, как бы вы охаракте-
ризовали грузинскую модель управ-
ления?

- В отличие от Азербайджана Гру-
зия ввязалась в неоколониальную мо-
дель управления извне. У нас нет су-
веренного плана развития экономики, 
и страна движется по инструкциям 
«Вашингтонского консенсуса», при-

думанного в свое время для контроля 
экономик Латинской Америки. У нас 
нет свободы развивать свою промыш-
ленность, сельское хозяйство, науку… 
91% банковского сектора составляет 
иностранный капитал, который по-
лучает сверхприбыль в 23% каждый 
год, когда рентабельность банковского 
сектора в ЕС - 8%, а в США - 6%. Вот 
такое у нас стратегическое партнер-
ство. Совокупный внешний долг Гру-
зии составляет $23 млрд, то есть более 
90% от ВВП. Для сравнения, в Азер-
байджане доля иностранного капита-
ла в банках 50% и внешний долг толь-
ко 21% от ВВП. Известно, кто платит, 
тот и заказывает музыку. Грузинская 
экономика управляется банковским 
сектором, и стране в целом нужно  
$50 млрд, чтобы освободиться от дол-
гового ига. Это очень глубокие про-

блемы, и я не вижу возможности ре-
шений сегодня. Грузия борется за су-
веренитет, но это опасный и трудный 
путь, тут нужна та самоотвержен-
ность, какую продемонстрировало 
руководство Азербайджана. Пример 
Азербайджана, который решил свои 
самые приоритетные проблемы на-
ционального масштаба, позволяет 
Грузии не опускать руки. 

- Батоно Ираклий, премьер-ми-
нистр Ираклий Гарибашвили по-
дал в отставку и председатель пра-
вящей партии Ираклий Кобахидзе 
займет его место…. 

- Думаю, в этом решении не надо 
искать сенсации. В партии «Грузин-
ская мечта» есть 4-5 равносильных 
личностей и каждая из них может 
быть лидером исполнительной вла-
сти. Ротация лидеров тоже полезная 
технология, как показывает истори-
ческий опыт. Она позволяет избегать 
заболачивания политического ланд-
шафта. У Гарибашвили позитивный 
рейтинг в народе, ведь он хоть и на 
словах, но выступал за сохранение 
традиционных ценностей, а народ 
любит такое слушать. 

Однако в политике Грузии ключе-
вая фигура - это Бидзина Иванишви-
ли, именно на его авторитете стоит 
вся правящая вертикаль власти. В Гру-
зии нет классических политических 
партий. В основном это властная ко-
алиция, фан-клубы одного человека 
или же «пятая колонна».

- Каковы экономические дивиден-
ды от последних событий в Грузии? 

- Примечательно что ЕС в эти дни 
анонсировал новый проект на 10 млрд 
евро для модернизации «Срединно-
го коридора» и еще 300 млрд до 2027 
года для развития транспортно-логи-
стической инфраструктуры в Сред-
ней Азии и на Южном Кавказе. Это 
мощный проект, который вполне со-
ответствует национальным интересам 
Азербайджана и Грузии. Иницииро-
вание данного проекта Европой мо-
жет послужить установлению проч-
ного мира на Южном Кавказе, ведь 
все страны, товар которых будет пе-
ремещаться по этой магистрали, бу-
дут заинтересованы в стабильности 
торговых путей. 

- Благодарю за беседу.

На геополитическом перепутье

Когда мы находились на из-
бирательном участке №29 

Лянкяран-Масаллинского из-
бирательного округа №76, пред-
седатель участка Фаиг Бабаев 
познакомил меня с тремя моло-
дыми людьми в военной фор-
ме. «Они наши односельча-
не, участники Отечественной  
войны. Все трое впервые бу-
дут голосовать на президент-
ских выборах», - пояснил он.

Агаддин БАБАЕВ
     
Любопытство взяло надо мной 

верх. Мне хотелось поближе позна-
комиться с молодыми людьми и уз-
нать их отношение к предстоящим 
выборам. Ведь в этом году десятки 
тысяч молодых людей впервые по-
лучили право участвовать в выборах 
как граждане суверенной Азербайд-
жанской Республики. Реализация 
этого права является одновремен-
но правом и гражданской обязан-
ностью каждого гражданина. 

24-летний Керим Керимзаде уча-

ствовал в боях за освобождение Ро-
дины от агрессора. За боевые заслуги 
награжден медалями «За освобожде-
ние Суговушана» и «За Родину». Ке-
рим с нетерпением ждет 7 февраля, 
чтобы сделать свой выбор. Ветеран 
войны уже решил, за кого он прого-
лосует. Он говорит, что мы, моло-
дые люди, уверены, что отдав свой 
голос за самого достойного канди-
дата, проголосуем за расцвет и даль-
нейшее развитие Азербайджана!

- Обязательно буду участвовать 
в избирательном процессе, - гово-
рит К.Керимзаде. - Думаю, что вся 
молодежь должна быть активной 
в этом. Наша Родина день ото дня 
становится все более сильной и мо-
гущественной. Уверен, что молодежь 
выразит поддержку политике самого 
достойного кандидата в президенты.

24-летному Афеддину Хадизаде, 
другому ветерану войны, тоже было 
что сказать. В ходе разговора я уз-
нал, что и Афеддин воевал с ковар-
ным врагом в пропахших порохом 
окопах. За проявленную храбрость 
Указом Президента Ильхама Али-

ева награжден боевыми медалями 
«За освобождение города Шуша» 
и «За Родину». 

В беседе с нами А.Хадизаде ска-
зал, что пойдет на выборы с боль-
шим желанием. 

- Активное участие в них - это 
гражданский долг всех граждан, осо-

бенно молодежи, - уверен Афеддин. 
- Ведь выборы, проводимые в про-
зрачных, свободных и демократи-
ческих условиях, каждый раз уско-
ряют построение гражданского об-
щества в нашей стране. Считаю, что 
вся молодежь должна быть актив-
ной в этом. Потому что то, что де-

лает избирательный процесс инте-
ресным, - большое количество уча-
ствующих в нем избирателей. Наш 
Азербайджан день ото дня процве-
тает и развивается. Я уверен, что 
молодые люди выразят поддержку 
достойному кандидату в президен-
ты суверенной Азербайджанской 
Республики.

Третий мой собеседник, вете-
ран Карабахской войны 23-летний 
Нурлан Джавадов, также впер-
вые примет участие в президент-
ских выборах. За проявленное му-
жество и героизм распоряжением 
главы государства Нурлан награж-
ден медалями «За освобождение Ла-
чина» и «За Родину». 

- Каждый имеет право выбирать 
и быть избранным, Я воспользуюсь 
этим правом и 7 февраля впервые 
приду на избирательный участок, 
чтобы выразить свою волю. Глав-
ный предмет моей гордости заклю-
чается в том, что мы будем участво-
вать в этих выборах как граждане 
страны-победительницы, - отметил 
Н.Джавадов. - Благодаря высокому 
профессионализму и мудрому ру-
ководству Президента, Верховно-
го Главнокомандующего в ходе од-
нодневных точечных антитеррори-
стических мероприятий в сентябре 
прошлого года Карабах был зачищен 
от армянских сепаратистов и наша 
территориальная целостность и су-
веренитет полностью восстановле-
ны. Сейчас Флаг Азербайджана гор-
до развевается над всей нашей стра-
ной. Это означает, что впервые за 
тридцать лет выборы пройдут на 
всей территории республики. И я уже 
сделал свой выбор - 7 февраля от-
дам свой голос за самого достойно-
го сына азербайджанского народа, - 
резюмировал Н.Джавадов. 

Лянкяран

С приподнятым настроением
Ветераны войны идут на президентские выборы 

РЕГИОНЫ

Афеддин Хадизаде Керим Керимзаде Нурлан Джавадов

Пример Азербайджана, который решил 
свои самые приоритетные проблемы на-
ционального масштаба, позволяет Грузии 
не опускать руки

Уполномоченный по правам чело-
века (омбудсмен) Азербайджан-
ской Республики Сабина Алиева 
приняла участие в 10-м заседа-
нии правления Ассоциации ом-
будсменов Организации ислам-
ского сотрудничества (АО ОИС), 
состоявшемся в Пакистане.

Как сообщили в пресс-службе 
аппарата омбудсмена, Сабина Али-
ева выступила на мероприятии, ко-
торое было организовано Федераль-
ным налоговым омбудсменом Паки-
стана и в котором приняли участие 
омбудсмены Турции, Марокко, Ин-
донезии, Бахрейна и Болгарии. Она 
довела до внимания участников засе-
дания, что в результате роста воору-
женных конфликтов и стихийных бед-
ствий возникают серьезные проблемы 
в области обеспечения прав и свобод 
человека, грубо нарушаются фунда-
ментальные права людей, увеличи-
вается вынужденная миграция. Ом-
будсмен отметила, что инициативы, 
направленные на достижение Целей 
устойчивого развития ООН, ослабли 
на фоне этих событий, и подчеркну-
ла важную роль национальных пра-
возащитных институтов в том, чтобы 
противостоять этим вызовам.

Сабина Алиева остановилась на не-
гативном влиянии военных конфлик-
тов и оккупации земель на окружа-

ющую среду. Говоря об актах эколо-
гического терроризма, совершенных 
на азербайджанских землях в течение 
почти 30-летней оккупации со сторо-
ны Армении, она особо подчеркнула 
наличие минной проблемы, с которой 
столкнулся Азербайджан.

Омбудсмен проинформировала 
о работе по восстановлению и сози-
данию, которая осуществляется для 
обеспечения устойчивого расселения 
и безопасного проживания жителей 
на освобожденных от оккупации тер-
риториях.

Отметив, что 29-я сессия Конферен-
ции сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата COP29 прой-
дет в Азербайджане, Сабина Алиева 
сказала, что решение по этому поводу 
является ярким примером большого 
доверия и уважения к нашей стране. 
Она также предложила организовать 
совместное мероприятие с участием 
институтов омбудсменов стран ОИС; 
такая встреча, по ее словам, создаст 
возможности для обмена положитель-
ным опытом в сфере охраны окружа-
ющей среды и пропаганды.

На заседании Ассоциации омбуд-
сменов ОИС был обсужден ряд во-
просов, представляющих взаимный 
интерес. В ходе выступлений подчер-
кивалась важность присутствия Ас-
социации на международных плат-
формах.

Противостоять вызовам времени
Сабина Алиева рассказала о минной проблеме,  

с которой столкнулся Азербайджан

Сейчас Флаг Азербайд-
жана гордо развевает-
ся над всей нашей стра-
ной. Это означает, что 
впервые за тридцать 
лет выборы пройдут 
на всей территории ре-
спублики

КОММЕНТАРИЙ

Состоялось очередное ежегодное 
консультативное заседание Меж-
дународного транспортного фо-
рума (ITF), сообщили в посоль-
стве Азербайджана во Франции.

Посол Лейла Абдуллаева высту-
пила на открытии заседания.

Говоря о том, что ITF является эф-
фективной глобальной платформой 
для упрощения транспортного диало-
га и укрепления региональных транс-
портных и коммуникационных свя-
зей, посол отметила, что Азербайджан 
предпринимает конкретные шаги для 
развития мультимодальных маршру-
тов с целью стабильного и устойчи-
вого развития транспортного сооб-
щения в регионе. Отметив, что Азер-
байджан будет председательствовать 
в организации в 2025-2026 годах, Аб-
дуллаева сказала, что страна в период 
председательства не пожалеет усилий 
по продвижению целей и важной роли 
ITF. Была выражена уверенность, что 
COP29, которую Баку примет в кон-
це этого года, также создаст возмож-
ность для обсуждения вопросов, свя-
занных с декарбонизацией транспорт-
ной сферы.

«Азербайджан планирует до 2050 
года сократить эмиссию парниковых 
газов на 40%, - заявила дипломат и до-
вела до внимания участников, что осво-
божденные от оккупации территории 
страны объявлены зоной «нулевых 
выбросов». - Азербайджан присоеди-
нился к программе ZEV (Zero Emission 
Vehicles), инициированной Велико-
британией».

В связи с предстоящей в Баку COP29 
Лейла Абдуллаева отметила, что под-
готовка к мероприятию уже началась, 
создан Организационный комитет, в со-

ставе которого 12 женщин. «На ман-
датных должностях COP29 обеспечен 
идеальный гендерный баланс, жен-
щины представлены на трех из шести 
должностей», - сказала она.

Посол также отметила, что транс-
портная сфера традиционно является 
сектором, в котором преобладают муж-
чины, и подчеркнула важность повы-
шения осведомленности о содействии 
гендерному равенству, расширению 
прав и возможностей женщин, а так-
же роли женщин в процессе принятия 
решений в этой сфере. Она представи-
ла участникам статистические данные 
о занятости женщин в транспортном 
секторе Азербайджана. В частности, 
Лейла Абдуллаева подчеркнула, что 
в транспортной сфере страны пред-
приняты важные шаги для обеспе-
чения гендерного равенства и будет 
проведена соответствующая работа 
для достижения лучших результатов.

Организация экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР) 
проводит очередное ежегодное кон-
сультативное заседание. На встрече 
в этом году основное внимание уде-
лено сфере транспорта, вопросам обе-
спечения гендерного равенства в этой 
сфере, а также вопросам изменения 
климата в контексте Саммита по «зе-
леному» транспорту. 

Посол Азербайджана во Франции 
Лейла Абдуллаева представляет нашу 
страну на данном заседании. На меро-
приятии будут обсуждены конкрет-
ные шаги, предпринятые Азербайджа-
ном в направлении развития мульти-
модальных транспортных маршрутов 
для стабильного и устойчивого транс-
портного сообщения в регионе.

Отдел политики

Упрощая транспортный диалог
В оргкомитете COP29 представлены 12 женщин 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

У политических грандов этих 
стран, ни у других представителей 
других стран нет ни малейшего мо-
рального права подвергать ревизии 
позицию официального Баку по про-
блемам региона и тем более армя-
но-азербайджанского урегулиро-
вания. Весь свет в курсе, насколько 
разрушительную и раскольническую 
роль играла и продолжает играть Ар-
мения в Кавказском регионе. По ее 
вине в важном ареале на протяже-
нии почти тридцати лет царил хаос. 
Иреван, проповедуя политику на-
сильственной аннексии азербайд-
жанских земель, вел себя вопиюще 
и разнузданно. С порога отвергая 
мирные предложения Азербайджа-
на, изощрялся на почве своих воен-
но-технических возможностей. Вре-
мя от времени угрожал интересам 
Баку, провоцировал противостоя-
ние методом подрыва относитель-
ного спокойствия. 

Все это происходило на виду у все-
го сообщества, которого армянская 
пропаганда еще и злостно обманы-
вала, ведя по ложным путям. Из Ар-
мении транслировались фальшивые 
суждения о культурно-цивилизаци-
онной подоплеке армяно-азербайд-
жанского противостояния, хотя ре-
лигиозный фактор к делу никакого 
отношения не имел. 

Баку без устали говорил всем 
о настоящей причине конфликта, 
указывая на территориальный во-
прос, хотя и под ним не было ни-
каких исторических и культур-
но-правовых оснований. Гораздые 
на мифотворчество армянские по-
литические и общественные круги, 
научные сообщества днем и ночью 
фантазировали, придумывая сказ-
ки и о «великой Армении», и гро-
мовержце «Тигране великом» и про-
чей чепухе, чтобы навязать мирово-
му общественному мнению ложные 
сведения о некогда существовавшей 
хайской цивилизации.   

Это было не случайно. Надо было 
внушить политическим элитам, обще-
ственным силам других стран фаль-
шивую правду о том, будто бы в да-
лекие времена предки армян жили 
в пределах Южного Кавказа и в при-
легающих больших ареалах, поэтому 
сегодняшние поколения «великих» 
возвращают себе родные пределы. 
Армяне, как ни странно, ставили во-
прос «об освобождении своих земель».

С представителями хаев все ясно, 
врать они умеют. Однако и ранее, 
когда армянская пропаганда злове-
ще обманывала всех, нарушая тер-
риториальную целостность Азер-
байджана и права сотен тысяч людей, 
превратившихся в беженцев и вы-
нужденных переселенцев, «друзья» 
Азербайджана не обременяли себя 
моральной обязанностью высказать-

ся в пользу истины, дезавуировать 
лгунов и поддержать позицию Азер-
байджана.

У правды нет национальной при-
надлежности, она или есть, или ее 
нет. Баку всегда апеллировал к нор-
мам и требованиям международного 
права, требовал признать законные 
права азербайджанцев, которых ли-
шили Родины и родных очагов. Свы-
ше 250 тыс. азербайджанцев были 
насильственно изгнаны из Армении 
и вдвое больше потеряли родные оча-
ги внутри страны из-за армянской 
агрессии и оккупации. 

Всем известно о четырех резо-
люциях Совета Безопасности ООН, 
которые требовали незамедлитель-

ного вывода армянских оккупаци-
онных войск с азербайджанских зе-
мель. Мало того, что Иреван прово-
дил в жизнь политику этнических 
чисток в отношении азербайджан-
цев, осуществлял урбицид и экоцид, 
представители дружеских стран во 
время обсуждений в ПАСЕ, Совете 
Европы, на других международных 
площадках вечно хранили молча-
ние, делая вид, что ничего предосу-
дительного не происходит. Это было 
нечестно и даже преступно.   

И вот спустя почти тридцать лет 
Азербайджан своими силами восста-
новил справедливость на Южном 
Кавказе, реализовав свои законные 
права на некогда оккупированных 
армянами землях. И снова те, кто на-
зывает себя «друзьями» Азербайд-
жана, повели себя неподобающе, за-
няв страусиную позицию. Разве это 
приемлемо? Разумеется, нет! 

Все, кто сегодня жалуется на хруп-
кость мирового порядка, на издерж-
ки вакуумного положения в систе-
ме действия международного права, 
большей частью в основном те, кто 
предпочитает молчать в нужное вре-

мя. Вместо того чтобы высказаться 
по существу проблемных мотивов 
в системе международных связей, 
некоторые силы покидают поле дей-
ствия, принимая такое малодушие 
как единственно верное решение.   

Не зря ведь предупреждал бес-
смертный Мартин Лютер Кинг, говоря, 
что «в конце концов, мы будем пом-
нить не слова наших врагов, а молча-
ние наших «друзей». Действительно, 
друзья - это те, кто в час испытаний 
не только не молчит, но предпочи-
тает подставить плечо близким, вы-
сказаться в пользу правды, загнать 
лгунов в неловкое положение. 

Настоящие друзья - это экс-ми-
нистр иностранных дел Турции, глава 
делегации парламента Турции в НАТО 
Мевлют Чавушоглу и глава Управ-
ления коммуникаций Администра-
ции Президента Турции Фахреттин 
Алтун, которые проявили твердую 
и однозначную позицию в связи с не-
справедливым отношением к Азер-
байджану в ПАСЕ.

Они всегда были рядом с Азер-
байджаном! Так вот они решитель-
но осудили решение ПАСЕ против 
Азербайджана, назвав его необъек-
тивным и неконструктивным. И для 
нас это очень важный и принципи-
альный вопрос - доносить до мира 
справедливую позицию дружествен-
ного и братского Азербайджана и ра-
зоблачать распространяемые фей-
ковые новости. Это одновременно 
и показатель нашего братства, и про-
явление истины.

Жаль, что представители трех на-
званных, да и других неназванных 
стран предпочли трусливость сме-
лости, спрятались в кустах, вместо 
того чтобы отстоять здравую пози-
цию Баку. Видать, им невдомек, что 
есть на свете эффект бумеранга, ра-
ботающий безотказно. 

Правильно замечено: «Чтобы иметь 
врагов, не нужно объявлять войну, 
достаточно, чтобы каждый сказал 
о том, что думает». Те, кто покинул 
поле обсуждений, отдав предпочте-
ние молчанию, тоже красноречиво 
высказались, что помогло вырабо-
тать о них всеобъемлющее мнение. 
Просто этого оказалось достаточно.

Молчание иногда  
сродни измене

Азербайджано-французские 
отношения находятся на са-

мом низком уровне за всю исто-
рию международных отношений 
и дипломатии. Сложившаяся си-
туация даже не позволяет про-
гнозировать или просто предпо-
ложить дальнейший ход собы-
тий и перспективы их смягчения.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Резолюции, принятые Сенатом 
Франции, политика двойных стандар-
тов Европейского парламента и дру-
гих европейских институтов, а так-
же лицемерие и коррумпированность 
некоторых европейских политиков, 
их предвзятая, истеричная позиция 
в отношении Азербайджана свиде-
тельствуют о том, что все это проис-
ходит не случайно. Все эти резолю-
ции и продвижение дезинформации, 
а также непрекращающиеся действия 
имеют свои, к сожалению, субъектив-
ные причины.

Судя по резолюции Сената Фран-
ции с требованием принять санкции 
против Азербайджана, заявлениям Ев-
ропарламента, призывающего к «нака-
занию» Баку, а также высказываниям 
французских сенаторов, мэров и по-
литиков, которые однозначно перево-
дят конфликт с Азербайджаном на но-
вую плоскость, нормализация отно-
шений этой европейской структуры 
и Франции с нашей страной в ближай-
шем будущем кажется невозможной. 

Свою точку зрения по актуальной 
теме в беседе с нашим корреспондентом 
высказал грузинский эксперт, доктор 
политических наук Сосо Манджавидзе.

- Господин Манджавидзе, чем так 
не угодил Баку президенту Франции 
Эмманюэлю Макрону, почему тот так 
возненавидел Азербайджан? Неуже-
ли в этом полностью виновато ар-
мянское лобби?

- Дело тут не в ненависти или ан-
типатии президента Франции Эм-
манюэля Макрона к Азербайджану 
и влиянии армянского лобби, кото-
рое, несмотря ни на что, имеет силь-
ное воздействие на политику Фран-
ции, да и всех европейских институ-
тов. Интерес Франции заключается 
в том, чтобы выстроить вектор Грузия -
-Армения и вклиниться в тюркский 

мир на Кавказе: для этой цели Арме-
ния должна играть роль главного де-
структора, а Грузия - логистического 
фактора. В этом случае Франция и Ев-
росоюз будут диктовать свои условия. 
Конечно, тут также подразумевается 
блокирование влияния России и его 
проектов как военно-политического, 
так и экономического и транзитного 
характера. Этим объясняется откро-
венная враждебность к Азербайджа-
ну, а не радением за права христиан, 
что выглядит особенно смехотворно 
от Макрона с его замужними членами 
правительства мужского пола.

- У нас с Францией всегда были 
прекрасные отношения. Великий ли-
дер Гейдар Алиев, будучи впервые из-
бранным Президентом, свой первый 
официальный зарубежный визит со-
вершил во Францию. Почему фран-
цузский политический истеблиш-
мент в настоящее время пренебрега-
ет старыми теплыми отношениями 
между нашими странами?

- Ну, времена меняются, соответ-
ственно меняются геополитические 
интересы, практически все находится 
в динамике. Вы правы, былыми пре-
красными отношениями вашей стра-
ны с Францией в настоящее время Па-
риж пренебрегает, и будет пренебрегать 
ими до тех пор, пока Запад стремит-
ся изменить геополитический расклад 
в регионе в свою пользу. 

- Как вы оцениваете все то, что 
произошло в ПАСЕ, когда Азербайд-
жану ничего не оставалось, как при-

остановить работу своей делегации 
в этом институте? 

- Могу сказать одно: с учетом все-
го произошедшего до открытия по-
лусессии ПАСЕ и того, что могло бы 
произойти после нее, Азербайджану 
в ассамблее уже невозможно было 
оставаться. Поэтому, приостановив 
деятельность своей делегации, Азер-
байджан сохранил свое достоинство. 
Это был своего рода ход конем.

- Как, по-вашему, удастся ли нор-
мализовать отношения между Пари-
жем и Баку? Что должно произойти, 
чтобы это случилось?

- На мой взгляд нормализация от-
ношений между двумя странами за-
висит не только от доброй воли Баку 
и даже не от Парижа. Все дело в гло-
бальной геополитической борьбе за 
стратегически важный регион - Юж-
ный Кавказ.

- Батоно Сосо, напоследок хоте-
лось бы узнать ваше мнение о пред-
стоящих в Азербайджане внеочеред-
ных президентских выборах.

- Для Азербайджана предстоящие 
внеочередные президентские выборы 
важны, поскольку они будут прохо-
дить на всей территории страны впер-
вые после обретения независимости. 
Поэтому важность этих внеочередных 
президентских выборов трудно пере-
оценить не только для Азербайджана, 
но и для Грузии, и для региона в це-
лом. Должен отметить, что для Грузии 
пример Азербайджана только усили-
вает надежду на восстановление сво-
ей территориальной целостности. Ну 
а для региона - это перспектива мира 
и процветания. Желаю азербайджан-
скому народу успешного проведения 
президентских выборов, которые без 
преувеличения можно назвать исто-
рическими.

- Благодарю за беседу.

Ход конем
Сосо Манджавидзе: Приостановив деятельность в ПАСЕ,  

Азербайджан сохранил свое достоинство

Интерес Франции заключается в том, чтобы вы-
строить вектор Грузия-Армения и вклиниться 
в тюркский мир на Кавказе: для этой цели Арме-
ния должна играть роль главного деструктора, 
а Грузия - логистического фактора

Правильно замечено: 
«Чтобы иметь вра-
гов, не нужно объявлять  
войну, достаточно, что-
бы каждый сказал о том, 
что думает»
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Посол Азербайджана в Кении Сул-
тан Гаджиев встретился с пред-
седателем Верховного суда этой 
страны Мартой К.Куме.

Как сообщили в посольстве на-
шей страны в Кении, председатель 
Верховного суда Марта К.Куме от-
метила важность открытия посоль-
ства Азербайджана в Кении в 2023 
году и пожелала дипломату успехов 
в его деятельности.

Посол Султан Гаджиев предоста-
вил информацию об истории госу-
дарственности Азербайджана, до-
стижениях периода независимости, 
восстановлении территориальной це-
лостности в результате славной Побе-
ды в 2020 году. Он отметил, что в на-
шей стране проводятся широкомас-
штабные работы по восстановлению, 
реконструкции и разминированию 
в постконфликтный период.

Посол довел до внимания, что 
в Азербайджане состоялся ряд пре-
стижных международных меропри-
ятий. Так, в нашей стране в этом году 
пройдет COP29 и в 2026 году - WUF13. 
Он также проинформировал о вкла-
де нашей страны в деятельность Дви-

жения неприсоединения совместно 
с государствами-членами в период ее 
председательства в Движении.

С.Гаджиев отметил, что праздно-
вание в этом году 20-летия установ-
ления дипломатических отношений 
между нашими странами создает бла-
годатную почву для дальнейшего укре-
пления динамично развивающихся 
связей, и это наряду с другими сфе-
рами может стать возможностью для 
установления эффективного сотруд-
ничества между судами.

Председатель Верховного суда Мар-
та К.Куме выразила заинтересован-
ность в обмене опытом в судебно-пра-
вовой сфере, особенно в ознакомлении 
с опытом Азербайджана в цифрови-
зации судебных процессов. Она про-
информировала о международном 
сотрудничестве Верховного суда Ке-
нии и подчеркнула важность реализа-
ции различных совместных инициа-
тив, в том числе осуществления вза-
имных визитов для внимательного 
изу чения возможностей партнерства.

Благодатная почва для укрепления связей
Марта Куме: Кения заинтересована в обмене опытом  
                        с Азербайджаном в судебно-правовой сфере

В самой влиятельной мексикан-
ской газете с широкой читатель-
ской аудиторией El Universal опу-
бликована статья под названием 
«Азербайджан: между несправед-
ливостью и поиском мира на Кав-
казе», сообщает посольство Азер-
байджана в Мексике.

В статье профессора Национально-
го автономного университета Мекси-
ки, политического обозревателя Тальи 
Ишджан подчеркивается, что в условиях 
сложных международных отношений, 
охватывающих множество мировых 
конфликтов, недавние события в рам-
ках Парламентской ассамблеи Совета 
Европы (ПАСЕ) в отношении делега-
ции Азербайджана вызвали беспокой-
ство и дебаты. Эти действия являют-
ся ударом по участию Азербайджана 
в ПАСЕ и вызывают вопросы о бес-
пристрастности и обоснованности та-
ких ограничений. Следует обратить 
внимание на противоречивость этих 
действий структуры, которая обви-
няет Азербайджан в действиях, при-
знанных мировым сообществом как 
совершенные Арменией.

И это, отмечает автор, происхо-
дит в контексте недавних необосно-
ванных действий Запада против Азер-
байджана, в основном под руковод-
ством Франции: «Возникает вопрос 
о противоречивости этих действий, 
поскольку Азербайджан является дав-

ним союзником Запада в Афганиста-
не, в северном направлении и в Ираке, 
а также играет важную роль в энерге-
тической безопасности Европы. Воз-
можно, решение не подтверждать ак-
кредитацию азербайджанской делега-
ции может быть связано с недавней 
агрессивной позицией Франции про-
тив Азербайджана. Это также создает 
опасность для мира, поскольку поддерж-
ка нереалистичных надежд Армении 
и ее реваншистских кругов может по-
дорвать процесс мира в регионе. Похо-
же, что Армения не проявляет доста-
точной искренности в этом процессе, 
поскольку все члены армянской деле-
гации в ПАСЕ проголосовали против 
аккредитации Азербайджана».

Талья Ишджан указывает, что 
после 23 лет членства Азербайджана 
в Совете Европы, на фоне политиче-
ской стабильности в стране и восста-
новления пострадавших территорий 

некоторые стороны начали атаковать 
Азербайджан в ПАСЕ: «Это вызывает 
вопросы о целях, побуждающих к та-
ким действиям».

По словам автора статьи, в настоя-
щее время ЕС выбрал путь - стать безус-
ловным союзником Армении, игнори-
руя справедливость в своем предвзятом 
и враждебном отношении к Азербайд-
жану. «Эта деятельность противоре-
чит заявленным ценностям Евросоюза 
и может привести к нарастанию поли-
тических напряжений в регионе. По-
литика Европы, подстрекающая Арме-
нию на Кавказе и мешающая процес-
сам мира, противоречит принципам, 
объявленным Европейским Союзом. 
Такая позиция, поддерживающая кон-
фликты вне своего региона по своим 
собственным мотивам, создает впечат-
ление двойных стандартов в диплома-
тии», - говорится в статье.

Отдел политики

Между несправедливостью и поиском мира на Кавказе
El Universal: ПАСЕ подстрекает Армению к войне
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В прошлом году было принято 
решение запретить к ввозу в стра-
ну легковые машины старше деся-
ти лет с момента выпуска за исклю-
чением раритетных и тех, которые 
временно ввезены на таможенную 
территорию. Вместе с тем в респу-
блике стимулируют ввоз новых ги-
бридных автомобилей и электро-
мобилей, стремясь увеличить долю 
экологичных видов транспорта. Так, 
в 2022 году импорт электромобилей 
не старше трех лет был освобожден 
от таможенных пошлин, как и ак-
кумуляторы и оборудование для их 
зарядки. И результат не заставил 
себя долго ждать: после принятых 
решений импорт таких транспорт-
ных средств существенно возрос. 

Чтобы заменить старые машины 
на новые во многих странах прини-
мается программа утилизации. Ее 
механизм прост: гражданин сдает 
в утиль автохлам и получает воз-
можность приобрести новый оте-
чественный автомобиль со скид-
кой. Таким образом удается за раз 
убить двух зайцев: обновить авто-
парк страны и поддержать местный 
автопром. При утилизации многое 
из автохлама идет на вторичную пе-
реработку, что обеспечивает боль-
шое количество рабочих мест. 

В нашей стране необходимость 

утилизации старых машин была за-
тронута в «Государственной про-
грамме по безопасности дорожно-
го движения», утвержденной в 2018 
году. А в июне прошлого года в За-
кон «О производственных и быто-
вых отходах» была добавлена но-
вая глава II-I (утилизация транс-
портных средств). В ней говорится 
о том, что при таможенном оформ-
лении и государственном техосмо-
тре ввезенных на таможенную тер-
риторию Азербайджана транспорт-
ных средств, год выпуска которых 
превышает четыре года (за исклю-
чением раритетных легковых авто-
мобилей и временно ввезенных на 
таможенную территорию легковых 
автомобилей), в фонд утилизации 
транспортных средств будет выпла-
чиваться специальный сбор. Упла-
ту декларантами утилизационно-
го сбора за ввоз легковых автомо-
билей на таможенную территорию 
обеспечивают таможенные органы. 

Что касается техосмотра, то вла-
дельцы транспортных средств при 
техосмотре будут платить от 10 до 
40 манатов в зависимости от года 
выпуска транспортного средства. 
Плату за утилизацию начнут взи-
мать уже с 1 февраля 2024 года. В ин-
струкцию о правилах надзора Госу-

дарственной дорожной полиции за 
техническим состоянием транспорт-
ных средств и обеспечением их безо-
пасного движения внесена поправка 
коллегии МВД. Согласно ей, одной 
из целей проведения государствен-
ного технического осмотра транс-
портных средств станет обеспече-
ние контроля за наличием докумен-
та об уплате платы за утилизацию.

Накануне глава государства под-
писал Распоряжение «О создании 
Фонда утилизации транспортных 
средств» в структуре государствен-
ного бюджета Азербайджана. Доку-

мент вступает в силу 1 февраля те-
кущего года. Министерству финан-
сов и ОАО «Темиз шехер» поручено 
решить вопросы, вытекающие из 
распоряжения. Данный фонд соз-
дан в целях стимулирования и по-
ощрения мер по утилизации транс-
портных средств, а также финанси-
рования льгот и единовременных 
выплат при утилизации. Это целе-
вой бюджетный фонд, который фи-
нансируется за счет следующих по-
ступлений: утилизационный сбор, 
кредиты и гранты, добровольные 
пожертвования юридических и фи-

зических лиц, ассигнования меж-
дународных организаций и других 
доноров, другие источники, не за-
прещенные законом.

Собранные за счет соответству-
ющего сбора средства будут идти на 
утилизацию автохлама. Такие от-
ходы должны стать сырьем, кото-
рое будет возвращено в экономи-
ческий цикл.

Принятые решения высоко оце-
нены экспертами в сфере транспорта. 
Так, на недавно прошедшей в столи-
це конференции по вопросам транс-
портной безопасности председатель 
общественного объединения «Не-
зависимые транспортники», юрист 
Аршад Гусейнов заявил, что одним 

из важных решений в прошлом году 
стало внесение поправки в закон об 
утилизации отходов. «Однако Каб-
мин должен принять решение о вы-
плате владельцам определенной сум-
мы за сдачу старых автомобилей, по-
скольку закон об утилизации, как 
ожидается, вступит в силу с 1 сен-
тября текущего года», - говорит он.

Планируется, что владельцам 
старых машин, сдавших их на ути-
лизацию, будут выдавать ваучер на 
определенную сумму, который они 
смогут или обналичить, или полу-
чить по нему скидку на покупку авто 
отечественного производства. 

Подчеркнем, что если раньше 
многие эксперты относились к воз-
можности реализации подобной про-
граммы с долей скептицизма, гово-
ря, что для этого местный автодром 
не развит, то сейчас ситуация в кор-
не меняется. В стране функциони-
руют три завода по выпуску лег-
ковых автомобилей - в Нефтчале, 
Гаджигабуле и Нахчыване. В янва-
ре - октябре 2023 года производство 
машин увеличилось более чем на  
45% по сравнению с тем же пери-
одом 2022 года, а программа ути-
лизации старых авто станет суще-
ственным стимулом для дальней-
шего роста производства. 

Автохламу на дорогах не место

В свете экономических и нало-
говых преобразований по-

следних лет многое уже сделано 
- наша республика добилась су-
щественных подвижек в русле 
конкурентоспособного разви-
тия экономики, создания благо-
приятной деловой среды, под-
держки частного бизнеса и ди-
версификации экономики. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

В беседе с корреспондентом га-
зеты «Бакинский рабочий» пре-
подаватель кафедры прикладной 
экономики Азербайджанского го-
сударственного экономического уни-
верситета (UNEC) доцент Мехри-
бан Самедова заметила, что даль-
нейшее развитие внутреннего рынка 
в условиях глобализации и умень-
шения активности в международ-
ной торговле также поспособству-
ет росту и развитию отечественного 
производства. Экономист выделя-
ет несколько перспектив развития 
частного сектора в Азербайджане. 

Так, она считает, что развитие 
внутреннего рынка простимулиру-
ет рост национальной экономики. 
В свою очередь растущее потребле-
ние и местное производство - важ-
ный шаг к решению проблем с за-
нятостью населения и улучшению 
благосостояния людей. 

Словом, подвижек в перспекти-
ве будет немало. Среди них возрас-
тающие на деловой активности на-
логовые бюджетные поступления 
от ненефтяного сектора. А главное, 
впереди нас ждет развитие внутрен-
него рынка, что в целом поддержит 
конкуренцию и здоровый деловой 
климат, так что не за горами улуч-
шение качества товаров и пониже-
ние цен на местном рынке. 

- Конечно же, все это не прихо-
дит само собой, - делится гость ре-
дакции. - Чтобы внутренний рынок 
подстегнул развитие частного секто-
ра, нужно совершенствовать инфра-
структуру, расширять доступность 
финансовых ресурсов для местных 
предпринимателей. Наконец, нуж-

но создавать условия для развития 
инновационных технологий и науч-
ных исследований, а также добивать-
ся путем развития малого и средне-
го бизнеса прогресса местного про-
изводства и конкурентной среды. 
Поскольку известно, что в условиях 
глобализации именно диверсифи-
кация экономики становится пер-
спективной стратегией в русле раз-
вития коммерческого сектора. Раз-
витие реальной экономики поможет 
расширить диапазон продуктов и ус-
луг на местном рынке и меньше за-
висеть от отдельных секторов на-
родного хозяйства». 

Такой задел, считает собеседни-
ца, будет стимулировать рост конку-
ренции, улучшение качества продук-
ции и услуг, привлечет новых инве-
сторов, а также поможет развитию 
экспорта: «Но реализация этой стра-
тегии потребует благоприятных ус-
ловий для инвесторов, улучшения 
инфраструктуры и финансовой до-
ступности, развития инновацион-
ных технологий и научных исследо-
ваний. Также необходимо уделять 
внимание прогрессу в сфере мало-
го и среднего предпринимательства, 
ведь небольшой бизнес справедли-
во считают триггером экономики 
и рынка занятости».  

- В свете растущего импорта 
многие аналитики считают мест-
ное производство гарантией ста-
бильных макроэкономических по-
казателей и общего экономическо-
го роста. Так ли это на самом деле? 

- Поддержка местного производ-
ства, безусловно, поможет улучшить 
экономическую ситуацию и укре-
пить национальную экономику. Она 
заключается в улучшении делового 
климата, правовой и фискальной по-
литики, упрощении процедур по-
лучения лицензий и разрешений, 
а также доступности финансовых 
ресурсов для бизнеса. Все это по-
может привлекать новые инвести-
ции и создавать благоприятную сре-
ду для развития малого и среднего 

бизнеса. Здесь не нужно забывать 
и про развитие цифровых техноло-
гий, электронной коммерции. Ведь 
и это тоже перспективные направ-
ления для улучшения отечествен-
ного бизнес-климата. 

Появление электронных площа-
док, улучшение системы онлайн-пла-
тежей и доставки товаров, а также 
обучение молодежи цифровым навы-
кам - все это поможет усилить конку-
рентоспособность азербайджанского 
коммерческого сектора и укрепить 
его значение на зарубежных рынках. 
Цифровые технологии, такие как ис-
кусственный интеллект, интернет 
вещи, блокчейн и пр. поддерживают 
автоматизацию бизнес-процессов, 
способствуя улучшению качества ус-
луг и товаров. Поэтому применение 
всех этих достижений современной 
мысли будет весьма полезным для 
нашего рынка.  

- Полагаете, что современные 
цифровые технологии могут по-
высить эффективность и конку-
рентоспособность азербайджан-
ских компаний на мировом рынке? 

- Думаю, в производстве и ло-
гистике они могут улучшить каче-
ство продукции и сократить затра-
ты на ее производство и доставку. 
Кроме того, ведь речь идет о ключе-
вом факторе развития электронной 
коммерции, создания электронных 
платформ для продажи товаров и ус-
луг. Развитие цифровой экономики 
поддержит появление новых рабочих 
мест и поможет улучшить качество 
жизни людей. Но для успешного при-
менения таких решений необходи-
ма правительственная и инвестици-
онная поддержка, а также обучение 
населения навыкам работы с новы-
ми технологиями. Вкупе с развитием 
транспортной и логистической ин-

фраструктуры все это повысит до-
ступность отечественных товаров 
и услуг, поддержит их конкуренто-
способность на мировых рынках.

Нужно понимать, что развитие 
дорожной и транспортной инфра-
структуры, включая строительство 
новых и модернизацию существую-
щих путей, железных дорог и аэро-
портов, позволит улучшить транс-
портную доступность и сократить 
время доставки товаров. В конеч-
ном счете мы получим рост эконо-
мики и сможем привлечь в регион 
новые инвестиции. 

Устойчивому росту коммерче-
ского сектора помогут и подвижки 
в энергетической инфраструктуре, 
включая проекты по строительству 
новых энергетических мощностей, 
повышению энергоэффективности 
и развитию возобновляемых источ-
ников энергии, особенно в производ-
стве. А наиболее важным условием 
развития частного сектора являет-
ся как раз таки цифровая инфра-
структура. Широкополосный ин-
тернет, цифровые площадки и элек-
тронные ресурсы, в том числе для 
онлайн-торговли, станут важным 
условием эффективности бизнеса 
и расширения его географии в ус-
ловиях глобализации. 

- Не станет ли глобализация 
проблемой для частного сектора 
из-за снижения внешнего спроса 
на местные товары? 

- Ограничение международной 
торговли и снижение внешнего спро-
са, конечно же, могут привести к эко-
номическим трудностям и сниже-
нию доходов у предприятий. Другой 
проблемой являются слабый биз-
нес-климат и высокая администра-
тивная нагрузка на предприятия. 
Наконец, ограниченность доступа 
к финансовым ресурсам и дорогие 
кредиты могут понизить мотивацию 
бизнеса. Однако решению этих слож-
ностей поможет улучшение делово-
го климата и сокращение админи-
стративной нагрузки. Во избежание 
проблем нужно развивать внутрен-
ний рынок и укреплять взаимодей-
ствие с региональными партнерами, 
увеличивать финансовую доступ-
ность, стимулировать инвестиции 
в цифровые технологии и развитие 
инфраструктуры. Хоть глобализа-
ция и может привести к определен-
ным сложностям для частного сек-
тора, возможностей для его разви-
тия у нас достаточно, особенно если 
учитывать комплексную поддерж-
ку государством малого и средне-
го бизнеса. 

Интеграция со знаком «плюс»
Глобализация - мировой тренд, в котором участвует наш бизнес 

Хоть глобализация и может привести 
к определенным сложностям для частно-
го сектора, возможностей для его разви-
тия у нас достаточно
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ТРАНСПОРТ

Владельцам старых ма-
шин, сдавших их на ути-
лизацию, будут выда-
вать ваучер на опреде-
ленную сумму, который 
они смогут или обнали-
чить, или получить по 
нему скидку на покупку 
авто отечественного 
производства

В Закрытом акционерном обще-
стве (ЗАО) AzerGold состоялась 
пресс-конференция, посвящен-
ная итогам 2023 года и предсто-
ящим задачам.

В пресс-конференции приня-
ли участие председатель Правления 
ЗАО AzerGold Закир Ибрагимов, ру-
ководители дочерних компаний ЗАО 
- гендиректор ООО Daşkəsən Dəmir 
Filiz Джейхун Алиев и исполнитель-
ный директор ООО AzerBlast Ризван 
Бахшиев.

Открывая пресс-конференцию, пред-
седатель Правления ЗАО AzerGold пред-
ставил подробный отчет о проделан-
ной акционерным обществом в 2023 
году работе по добыче, продаже, экс-
порту драгоценных металлов, геоло-
горазведке, созданию новых произ-
водственных предприятий, подготов-
ке кадров, занятости, экологической 
политике, корпоративной социальной 
ответственности и другим направле-
ниям деятельности. В частности он 
отметил, что на фоне всестороннего 
развития нашего государства 2023 год 
стал для AzerGold запоминающим-
ся и плодотворным. В один из самых 
знаменательных для акционерного об-
щества дней, 11 февраля 2023 года - 
в восьмую годовщину со дня основа-
ния акционерного общества Распоря-
жением Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева - на ме-
сторождении золота «Тюлаллар» был 
осуществлен первый взрыв горных 
пород. Кроме того, в Гянджа-Дашке-
санском экономическом районе успеш-
но реализованы два крупных проек-
та производственной инфраструкту-
ры. Один из них - расположенный на 
Човдарском интегрированном участ-
ке по переработке завод по чановому 
выщелачиванию, другой - завод до-
черней компании (ООО Azerblast) по 
производству промышленных взры-
вчатых веществ. 28 декабря 2023 года 
оба предприятия были введены в экс-
плуатацию в тестовом режиме.

Показатели добычи в отчетном году 
составили 63,7 тыс. унций золота. Это 
самый высокий годовой показатель 
за весь период деятельности. В то же 
время в прошлом году было добыто 
114,3 тыс. унций серебра. Таким обра-
зом, добыча золота превысила план 
на 2%, а серебра - на 6%. По сравне-
нию с 2022 годом в 2023-м зафикси-
ровано увеличение добычи золота на 
1,7 тыс. унций (3%). В свою очередь, 
план добычи на 2024 год составляет  
70 тыс. унций золота и 156,8 тыс. унций 
серебра, что на 9% и на 27% больше, 
чем в отчетном году соответственно.

Положительная динамика сохрани-
лась и в выручке от реализации драго-
ценных металлов в 2023 году. В отчет-
ном году на местных и международных 
рынках было продано в общей сложно-
сти 68,1 тыс. унций золота и 119,8 тыс. 
унций серебра. По сравнению с 2022 

годом общий объем продаж золота вы-
рос на 7%. Из общего объема продаж 
62,1 тыс. унций золота и 90,8 тыс. ун-
ций серебра реализовано на междуна-
родных рынках. В соответствии с тре-
бованиями внутреннего рынка в виде 
сырья и готовой продукции реализо-
вано 6 тыс. унций золота и 29,1 тыс. 
унций серебра. Таким образом, об-
щие показатели продаж за 2017-2023 
годы составили 416 тыс. унций золота и  
853 тыс. унций серебра.

В отчетном году в результате ре-
ализации золота и серебра на между-
народных и местных рынках получен 
доход в размере 232,8 млн манатов. По 
сравнению с 2022 годом общая выручка 
от продаж выросла на 15%. 210,1 млн 
манатов из этих средств приходится на 
экспорт, 22,7 млн манатов - на доходы 
от внутренних продаж. По сравнению 
с 2022 годом доходы от экспорта вы-
росли на 11%, а доходы от продаж на 
местном рынке - на 81%. В 2023 году 
97,9% выручки от общих продаж дра-
гоценностей было получено именно 
за счет продажи золота. Таким обра-
зом, общий доход от продажи золо-
та и серебра за 2017-2023 годы соста-
вил 1,19 млрд манатов.

З.Ибрагимов также рассказал о де-
ятельности ЗАО AzerGold, которая ста-
вит перед собой цель превратить бога-
тый минерально-сырьевой потенциал 
нашей республики в устойчивое раз-
витие, внести вклад в социально-эко-
номическое развитие страны, в обла-
сти геологоразведки. 

Гендиректор ООО Daşkəsən Dəmir 
Filiz Джейхун Алиев рассказал о рабо-
те, проводимой в направлении подго-
товки к эксплуатации железорудных 
месторождений «Дашкесан», создания 
цепочки производства железа; испол-
нительный директор ООО AzerBlast 
Ризван Бахшиев рассказал о начале де-
ятельности в тестовом режиме заво-
да по производству промышленных 
взрывчатых веществ, построенного 
в прошлом году в Гяндже. 

В завершение пресс-конференции 
председатель Правления ЗАО AzerGold 
З.Ибрагимов проинформировал о пла-
нах, направленных на устойчивое разви-
тие горнодобывающей отрасли страны 
в предстоящий период, а также отве-
тил на многочисленные вопросы пред-
ставителей СМИ.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Золотой год для AzerGold
ЗАО отчиталось о проделанной работе  

и наметило приоритеты 
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Вторая Карабахская война 
ворвалась в нашу жизнь 

неожиданно. И каждый из нас 
должен был решить, что ему де-
лать в этой жизни дальше. Вче-
рашние мальчишки взвалили на 
себя ответственность не только 
за себя, за свои слова и поступ-
ки, но и за тех, кто рядом, за все, 
что происходит в этой жизни. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Мой собеседник - гази 44-днев-
ной Отечественной войны Анатолий 
Алексеевич Макрогуз, лезгин, пред-
ставитель многонационального азер-
байджанского народа. Родился Толик 
в поселке Сахиль Гарадагского района 
Баку, окончил лицей судостроения, 
работал по специальности. Когда на-
чалась война, ему было 18 и он нахо-
дился на срочной службе в Тертере.  

- По назначению я попал в мино-
метную батарею, - рассказывает Ана-
толий. -  Наше подразделение нахо-
дилось в Тертере, в селе Маргушеван, 
это как бы ворота в Агдере. 

Помню, утром нам приказали при-
нести воды. Поблизости размещалась 
другая батарея. Мы вдвоем с сослу-
живцем побежали туда. Нужно было 
бегом преодолеть 300 метров откры-
той местности, которую контролиро-
вали вражеские снайперы. Мы благо-
получно добежали до места назначе-
ния, а когда возвращались обратно, 
примерно в полседьмого утра, вижу, 
как командир кричит: «Быстро беги-
те сюда, быстро». Прибежали, рас-
пределили воду, и я сел, как обыч-
но, рядом с рацией… Затем послы-
шались пушечные залпы… Пехота 
пошла в наступление, а минбат обе-
спечивал ей прикрытие… 

Так для меня началась война. Ду-
мал, что идут учения. Как будто в гонг 
били, минут сорок, не останавлива-
ясь, длилась канонада, - вспоминает 
Анатолий. - Я не верил до последне-
го, даже когда наши стали обстрели-
вать армянские позиции. Последним 
отрезвляющим моментом стал разо-
рвавшийся рядом снаряд. Когда земля 
поднимается дыбом, копоть оседает 
на лицах солдат, ты уже осознаешь: 
это - не полигон, это - война. Потому 
что в тебя стреляют, и… либо тебя, 
либо ты. Незаметно подкрался страх, 
в голове все смешалось…

Он не успел стать доброволь-
цем, он был призван в армию. Маль-
чишки в детстве играют в войну. Но  
война со своими реалиями не игра 
во дворе или компьютерная на мони-
торе. Война - это жестокая действи-
тельность со своими правилами вы-
живания и взаимопомощи.

- Когда увидел, что идут танки, 
ведется интенсивный обстрел из ми-
нометов, понял, надо отстреливать-
ся. Надо остановить врага. Наша ба-
тарея понесла потери. 

- Где это было?
- На спуске в Агдере мы следо-

вали за пехотой и били на расстоя-
нии. Но бывало, что и брали автоматы 
в руки и вступали в бой. Отстрелива-
ясь, прикрывали тех, кто спасал ране-
ных и выносил с поля боя шехидов, 
лишь бы на поле боя их не осталось. 

- Чтоб не было глумления над 
телами…

- Да. Мы не могли допустить это-
го. Сколько видео с первой Карабах-
ской войны сохранилось, когда армя-
не, не гнушаясь ничем, показывали 
свой «героизм» над трупами наших 
шехидов, а уж о раненых и говорить не 
приходится… Они просто опустились 
ниже плинтуса в глазах всего мира. 
Мы не отступали. Зная о жестоко-
сти и подлости армян, не оставляли 
ни раненых, ни наших шехидов, что-
бы даже случайные снаряды в них не 
попадали.

Анатолий задумался…
Он рассказывал, а я, слушая его, 

представляла себя на поле боя, пони-
мала их состояние - никто не хотел 
даже шехидом остаться на поле боя. 
То, что вытворяли армяне над трупом 
нашего шехида Мубариза Ибрагимо-
ва, не укладывается в голове, всю свою 

ненависть они излили на нем. Это не 
должно было повториться. 

- Наш командир - капитан Ра-
виль Зюмюрлю за каждого солдата 
переживал, оберегал нас как родной 
отец, - рассказывает Анатолий. - Он 
говорил: «Я не смогу твоей маме или 
твоему отцу сказать, что их сын стал 
шехидом…» Каждый раз, когда шел 
прицельный обстрел, он заводил как 
можно больше не занятых в бою сол-
дат в блиндажи, в окопы, в безопас-
ное место и никого не выпускал на-
ружу. Он боялся за нас, восемнадца-
тилетних. Он делал все возможное, 
чтобы как можно меньше избежать 
потерь… 

Наши доблестные командиры с  
отеческой заботой радели о том, что-
бы как можно больше сыновей целы-
ми и невредимыми вернулись домой 
к родителям. Вот откуда всенародная 
любовь к генералу Поладу Гашимо-
ву, вот почему солдаты были благо-
дарны ему, и каждый парень рвался 
в бой добровольцем. Они, команди-
ры, в ответе за каждого из своих под-
чиненных. 

- До начала войны я домой поч-
ти не звонил, служба шла нормально 
и звонить домой не было особой не-
обходимости. Когда началась война, 
в Маргушеване нас разместили в зда-
нии военной полиции. У нас у всех 
телефоны были разряжены. Там я по-
просил телефон, чтобы позвонить род-
ным. Дошла очередь и до меня, из 33 
человек я был двадцать пятым. Дозво-
нился домой уже среди ночи. Труб-
ку взял папа. Спрашиваю: «Пап, как 

дела?», он замер: «Ты где?» Я не мог 
говорить, у меня в горле ком стоял 
от волнения. И правду сказать нель-
зя, отец еще больше волноваться бу-
дет. Поэтому я и говорю ему: «Пап, 
мы на учениях, мы не впереди, мы на 
учениях». Стандартный такой ответ. 
Я почти убедил отца…

- Уже ваше «Мы не впереди…» 
разубедило отца в правдивости ва-
ших слов об учении...

- Да, к тому же еще рядом снаряд 
упал, папа понял и говорит: «Ну кому 
ты врешь?» Я только второпях ска-
зал: «Пап, я еще позвоню…» Спаси-
бо военной полиции, что тогда дали 
возможность нам поговорить с роди-

телями. Дорога, по которой осущест-
влялось снабжение, была разбомбле-
на полностью, машины с приглушен-
ными фарами с трудом добирались 
до нас, и в первую очередь привозили 
снаряды и медикаменты. Потом нас 
перекинули в Талышкенд, Чайлы, мы 
обстреливали противоположную сто-
рону села Чайлы, где находился ар-
мянский пост - двухэтажный, бето-
нированный. Мы его никак пробить 
не могли. Они оттуда, как черви, все 
лезли и лезли. Ты его обстреливаешь, 
а они все равно лезут… Были потери 
и с нашей стороны, и с их…

Анатолий рассказывает, что у про-
тивника были хорошо укрепленные 
блиндажи и дзоты. Азербайджанцы 
за три послевоенных года столько сел, 
городов восстановили и подняли из 
руин, инфраструктуру построили, про-
вели разминирование огромной де-
оккупированной территории, а армя-

не за 30 лет, как кроты, делали толь-
ко подкопы, рыли окопы, блиндажи, 
да дзоты укрепляли. Они думали, что 
таким образом навечно останутся на 
нашей земле, но это им не помогло. 
Сколько бы ни копали, себе только 
яму вырыли. 

- 13 октября, когда мы вернулись 
на свою позицию, я получил ранение. 
Меня контузило: от ударной волны 
разорвавшегося снаряда подкину-
ло вверх и под тяжестью своего веса 
я сильно ударился оземь. В правом 
колене у меня порвался мениск, нога 
распухла. Одновременно ранило мо-
его боевого товарища Вюгара Шах-
лиева, мы с ним в одной школе учи-
лись. Чтобы помочь ребятам, я вы-
полз из укрытия. И тогда до меня 
дошла весть: Вюгара ранило. Он рос 
без отца, у него была только мать… 
У меня ком к горлу подкатил, сижу, 
но не могу проявить слабость, кричу: 
«Шахлиев, Шахлиев…» Смотрю, он 
из другого блиндажа мне машет ру-
кой, типа все хорошо, а у самого по-
вязка на руке, рядом с артериальной 
веной прошли осколки, они по все-
му лицу, по предплечью до локтя… 
(на время замолкает).

- Вы тоже единственный сын 
в семье?

- Нет, у меня есть младший брат. 
Он на три года младше меня. 

- Рассказывали ему о войне…
- Когда я вернулся с войны, отец 

расспрашивал меня, кстати, он тоже 
ветеран. Он гази первой Карабахской 
- Алексей Михайлович Макрогуз. Во-
евал в Тертере, Агдере и Физули. Я как 
будто шел по стопам отца. Он расспра-
шивал меня, но я не рассказывал о том, 
что видел, пережил. Не хочу грузить 
родных (умолкает на время). На моих 
глазах погибали мои боевые товари-
щи, совсем молодые, моих лет, полу-
чали ранения... Ну как об этом расска-
зывать дома или кому-то другому?! 
До сих пор смириться не могу. Ког-
да встречаемся с ребятами, стараем-
ся не ворошить прошлое… Больно…

- Понимаю. Но с нами можете 
поделиться?

- У меня погиб друг Ровшан Мам-
медага оглу Исмаилов. Мы были зна-
комы до армии. Когда нас призвали 
в армию, мы встретились и по воз-
можности уже не расставались. Вме-
сте всегда были. Но он попал в пехо-
ту в той же части, в которой я служил 
в минбате. В день, когда меня рани-
ло, когда я получил контузию 13-го 
числа… ну я не знаю, как это сказать 
(продолжительная пауза, с трудом вы-
давливает из себя), его убили. Снай-
пер попал ему в горло…

- Все произошло у вас на глазах?
- Да, мы видели все это. Просто 

у меня не было сил туда пойти и вы-
тащить его, я сам был ранен. Настоль-
ко мощно велись обстрелы, что даже 
голову поднять невозможно было… 
Все мы были на первой линии. Эти 
два солдата, Мухаммедали Ибрагим-
ли и Ровшан Исмаилов, они бежали 
к переднему окопу… Но мы отомсти-
ли за них мощной атакой…

Воины, прошедшие войну, поте-
рявшие друзей-побратимов, с кото-
рыми сроднились, делили невзгоды 
и корку хлеба пополам, скудно делят-
ся воспоминаниями…

Они, наши мальчишки, рано повзро-
слели, к ним быстро пришла зрелость. 
И этот процесс такой же естествен-
ный, как и мучительный. Они в бою 
познавали цену чести, достоинству, 
товариществу, дружбе, человеческой 
жизни. Преобладающее большинство 
их избегает темы войны, подробно-
сти боев… Но они говорят о брат-
стве, о взаимопомощи, о родстве душ, 
о испытании  войной стойкости и че-
сти человека.

Наши солдаты верили своим коман-
дирам. И потому сплотились в единый 
стальной кулак вокруг своего Верхов-
ного Главнокомандующего, Президен-
та Ильхама Алиева. Азербайджанский 
народ выстоял перед врагом, очистил 
наши земли от армянских оккупантов 
и восстановил территориальную це-
лостность любимой Родины.

Слава воинам Азербайджана!
Героям Азербайджана слава, сла-

ва, слава!!!

ДОБЛЕСТЬ

В Азербайджанской Республике зафикси-
рованы случаи взлома аккаунтов граждан 
в мессенджере WhatsApp, говорится в со-
общении Службы электронной безопас-
ности страны.

«Принимая во внимание вышеизложенное, 
вам необходимо следовать инструкциям, указан-
ным в сообщении о безопасности вашей учетной 
записи WhatsApp. При возникновении подобных 
ситуаций вы можете обратиться на «горячую ли-

нию» 1654 или написать на адрес электронной 
почты report@cert.az, подробно описав ваш за-
прос (в том числе указав такую информацию, 
как имя, фамилия, контактные данные, прикре-
пив скриншот и т.д.)», - отмечается в сообщении.

Осторожно, взломщики аккаунтов!
Граждан страны предупредили по поводу WhatsApp

Мальчишки  
уходили в бессмертие
Когда началась война,  
Анатолию Макрогузу было всего 18

Воины, прошед-
шие войну, поте-

рявшие друзей-по-
братимов, с кото-
рыми сроднились, 

делили невзгоды 
и корку хлеба по-
полам, скудно де-

лятся воспомина-
ниями…

При поддержке Министерства 
науки и образования по инициа-
тиве студенческой волонтерской 
организации Bir реализуется про-
грамма «Школьный волонтер» для 
учащихся 8-х, 9-х, 10-х и 11-х клас-
сов, сообщает пресс-служба ве-
домства.

Цель программы, которая прово-
дится впервые в Азербайджане, - под-
держка социального развития школь-
ников, формирование у них навыков 
работы в команде, укрепление таких 
качеств, как сотрудничество, лидер-
ство, аналитическое мышление.

Также программа призвана поддер-
жать воспитание и рост молодого по-
коления в рамках соблюдения правил 
школьной дисциплины, высоких ака-
демических показателей учеников, их 
активности в обществе и патриотизм.

На сегодняшний день получе-
но 780 заявок на проект, включа-
ющий на начальном этапе школы 
Баку, Хырдалана и Сумгайыта. Из 
них 482 школьника обучаются в Баку 
и Сумгайыте, 298 - в других регио-
нах страны. На этап собеседования 
пригласили 460 человек, из которых 
213 отобраны в качестве участников 
программы.

Процесс отбора участников про-
граммы в настоящее время продолжа-
ется. Ученики, желающие присоеди-
ниться к программе, должны запол-
нить регистрационную форму (https://
forms.gle/jY4cK2UxqNBQ7UgU7) до 
29 февраля.

Общеобразовательные учреж-
дения, желающие стать партнера-
ми программы, могут подать заяв-
ку по электронной почте на адрес: 
mekteblikonullu@konullu.edu.az.

Министр цифрового развития 
и транспорта Азербайджана Ра-
шад Набиев в рамках Ментор-
ской программы третьего кон-
курса «Восхождение» встретился 
с победителями конкурса Шахи-
ном Махмудзаде и Азадом Га-
рибовым.

Как сообщили в рабочей группе 
конкурса, поздравив победителей, 
министр рассказал о реализации го-
дового плана индивидуального раз-
вития с участием победителей кон-
курса в качестве одного из управля-
ющих руководителей проекта. Также 
состоялся обмен мнениями о совер-
шенствовании профессиональных 
навыков победителей. 

Победители третьего конкурса 
«Восхождение» поблагодарили мини-
стра цифрового развития и транспор-
та за встречу и созданную в рамках 
Менторской программы уникаль-

ную возможность изучить его лич-
ный опыт.

Конкурс «Восхождение» был уч-
режден Распоряжением Президен-
та Азербайджанской Республики  
Ильхама Алиева от 26 июля 2019 года. 
В нем могут принять участие граж-
дане Азербайджанской Республики 
в возрасте от 21 до 51 года, имеющие 
высшее образование и двухлетний 
опыт работы в области управления.  

Конкурс состоит из 5 этапов - ре-
гистрации, онлайн-отбора, очного 
этапа, полуфинала и финала. Побе-
дители конкурса получают от управ-
ляющих руководителей годовой план 
индивидуального развития и грант 
на саморазвитие в размере 20 тысяч 
манатов каждый.

25 декабря 2023 года Президент 
Азербайджанской Республики под-
писал Распоряжение о проведении 
очередного, четвертого по счету кон-
курса «Восхождение».

Совершенствуя  
профессиональные навыки

Рашад Набиев встретился с победителями  
третьего конкурса «Восхождение»

Школьный волонтер
В Азербайджане запущена новая программа 

Всемирная метеорологическая 
организация (ВМО) официаль-
но подтвердила новый темпера-
турный рекорд 48,8 °C (119,8 °F) 
для континентальной Европы, 
зафиксированный в Италии  
11 августа 2021 года. Результа-
ты исследования опубликова-
ны в Международном журна-
ле климатологии.

Как сообщается на сайте ВМО, 
международная группа ученых в об-
ласти исследований атмосферы под-
твердила температуру, зафиксиро-
ванную автоматической метеороло-
гической станцией в Сиракузах на 
итальянском острове Сицилия. Вви-
ду того что регион VI ВМО (Евро-
па) включает в себя часть Азии (на-
пример, Израиль, Турцию и Сирию) 
и Гренландию, данные ВМО по ре-
кордным экстремальным явлени-
ям классифицируются как для ре-
гиона в целом, так и для континен-
тальной Европы.

Предыдущий рекорд для кон-
тинентальной Европы на уровне 
48,0 °C (10 июля 1977 года) был уста-
новлен в городах Афины и Элефсиc 
(Греция). Этот показатель был осно-
ван на официальных правительствен-
ных источниках и включен в архив 
глобальных данных ВМО об экстре-
мальных метеорологических и кли-
матических явлениях на момент его 

создания в 2007 году. Однако дан-
ный рекорд не проходил независи-
мую проверку ВМО, в отличие от 
недавнего температурного показа-
теля, зафиксированного в Италии.

«Данные об экстремальных явле-
ниях, представляемые ВМО для вы-
несения вердикта, позволяют полу-
чить общее представление о состоя-
нии современного климата. Вполне 
возможно и даже вероятно, что в бу-
дущем по всей Европе будут возни-
кать более мощные экстремальные 
явления. В случае наблюдения та-
ких явлений будут созданы новые 
комитеты ВМО по оценке для про-
верки экстремального характера та-
ких явлений», - говорит профессор 
Рэндалл Сервени, докладчик ВМО по 
вопросам климатических и метеоро-
логических экстремальных явлений.

Отдел информации

Вердикт вынесен
ВМО подтвердила новый температурный рекорд 

48,8 °C для континентальной Европы
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СПОРТ

Известный баскетбольный 
специалист, олимпийский 

чемпион и чемпион Европы 
Римас Куртинайтис назначен 
главным тренером азербайд-
жанского баскетбольного клу-
ба «Сабах».

Ю.АББАСЗАДЕ

Как сообщила пресс-служба пред-
ставителя Баку, с 63-летним литов-
ским специалистом подписан кон-
тракт сроком на 1,5 года. 

Римас Куртинайтис, считаю-
щийся одним из лучших «шутеров» 
в истории европейского баскетбо-
ла, как игрок защищал честь клубов 
«Жальгирис» (Литва), ЦСКА (Рос-
сия) и «Реал Мадрид» (Испания).

Он вписал свое имя в историю 
как единственный тренер, трижды 
выигравший Кубок Европы. Он вы-
играл Кубок европейских чемпионов 
с «Летувос Ритас» (Литва) в сезоне 
2008/2009, а также с клубом «Хим-

ки» (Россия) в сезонах 2011/2012 
и 2014/2015. Р.Куртинайтис был чем-
пионом Лиги ВТБ в составе клуба 
«Химки» в сезоне 2010/2011. На его 
счету более 100 побед в Лиге ВТБ 
в качестве тренера.

«Я возвращаюсь через 18 лет, - 
заявил новый главный тренер «Са-
баха», легенда литовского баскет-
бола Римас Куртинайтис местным 
СМИ на родине, делясь мыслями 
о своем новом назначении. - Я был 
там. Я знаю, как все происходит, как 
все начинается с нуля. Мы основали 
лигу, создали национальную сбор-
ную, выиграли с национальной сбор-
ной Игры исламской солидарности. 
Через несколько лет мы победили 
Иран в полуфинале, который играл 

на Олимпийских играх. Честно го-
воря, я не знаю, жив ли еще клуб 
«Гала», которым я тогда руководил».

Римас Куртинайтис заметил, 
что ситуация в азербайджанском 
баскетболе изменилась. «Создана 
новая, более сильная лига, - заявил 
Куртинайтис,  подчеркнув, что бас-
кетбольная команда, созданная со-
вместно с футбольным клубом «Са-
бах», в первом же сезоне стала чем-
пионом. Не каждая команда Литвы 
способна выплатить ту сумму, ко-
торую новая команда («Сабах») по-
тратила на легионеров».

Остается добавить, что Римас 
Куртинайтис был главным трене-
ром клуба «Гала» и сборной Азер-
байджана в 2002-2006 годах.

Команда Азербайджана по прыж-
кам на батуте готовится к пер-

вому старту сезона - Кубку мира, 
который состоится 23-25 февра-
ля в Баку.

Ю.ИБРАГИМОВ

На Кубок мира в Баку в зачете по 
таблингу заявлены Михаил Малкин, 
победители командного турнира ЧМ 
Тофик Алиев, Адиль Гаджизаде, а так-
же Гусейн Абасов и Билал Гурбанов.

Накануне летающие гимнасты про-
вели контрольную тренировку в вспо-
могательном зале Национальной гим-
настической арены, в ходе которой 
спортсмены отработали различные 
элементы.

В целом по составу участников 
Кубок мира в Баку сродни чемпио-
нату мира, к нам приедут все силь-
нейшие. «В Баку будут соревновать-
ся гимнасты из тридцати двух стран, 
многие с мировыми именами, - отме-
чает главный тренер сборной Азер-
байджана по прыжкам на батуте Вла-
димир Шуликин. - Не выступят лишь 
те, кто уже решил вопрос завоевания 
лицензий на чемпионат мира, поэто-

му уровень конкуренции будет высо-
чайшим. Серия Кубков мира является 
квалификационной к летним Олим-
пийским играм. Мы проводим трени-
ровки в полном объеме. Работа идет 
хорошо, осталось лишь психологи-
чески настроиться».

Говоря о ведущей батутистке сбор-
ной Сельджан Махсудовой, Владимир 
Шуликин подчеркнул, что уже в нача-
ле сезона она может обеспечить себе 
вакансию в Париж. «У Сельджан уже 
есть зачетные очки, набранные в про-
шлом сезоне. И ей необходимо добрать 
зачетные баллы, чтобы пробиться на 
Олимпиаду через Кубки мира. Наде-
юсь и уверен, что Махсудова справится 

и представит Азербайджан на летних 
играх. И реализовать цель можно уже 
в феврале на домашнем Кубке мира. 
Стоит задача попасть в финал, завое-
вать рейтинговые очки и тогда Сельд-
жан обеспечит себе вакансию», - под-
черкнул наставник сборной.

В свою очередь двукратный чем-
пион мира по таблингу Михаил Мал-
кин заявил, что Бакинский Кубок мира 
станет для него хорошей проверкой 
на старте сезона. «Мы тренируемся 
по утвержденной программе. Правда, 
в последние дни я сделал небольшую 
паузу, так как испытываю небольшой 
дискомфорт в ноге. Но думаю, что со 
следующей недели вновь начну под-
готовку в полном объеме, - подчер-
кнул Малкин, добавив, что главным 
стартом года будет чемпионат Европы, 
который пройдет 3-7 апреля в порту-
гальском Гимараэше. - Мы все отпра-
вимся на Евро с большим воодушев-
лением, ведь будем бороться за победу 
и в командном турнире. Есть дополни-
тельная мотивация, потому что я по-
нимаю, что могу рассчитывать на две 
награды - в личном зачете и в соста-
ве сборной. В Гимараэше будет важно 
развить успех после триумфального 
для нас чемпионата мира в Бирмин-
геме», - заключил Михаил Малкин.

Азербайджанский государ-
ственный академический те-

атр оперы и балета представил 
на суд ценителей тонкого искус-
ства балет «Жизель» француз-
ского композитора первой поло-
вины XIX века Адольфа Адана 
на сцене Дворца Гейдара Алиева.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

«Чего только нет в этом произве-
дении. И выдумка, и поэзия, и музы-
ка, и композиция новых па, и прекрас-
ные танцовщицы, и гармония, полная 
жизни, грации, энергии. Всего вдо-
сталь! В добрый час! Вот что назы-
вается балетом», - писал о спектакле 
«Жизель» писатель, критик и журна-
лист Жюль Жанен. 

Даже многие годы спустя творе-
ние Адольфа Адана занимает исклю-
чительное место в мире балетного ис-
кусства, демонстрируя высокие стан-
дарты эстетики и эмоционального 
воздействия как на исполнителей, так 
и на зрителей. Эмоциональная глуби-
на произведения погружает публи-
ку в уникальный мир любви, траге-
дии и мистики, создавая атмосферу, 
которая бережно хранится в памяти 
каждого, кто соприкасается с этим 
шедевром.  

Техническое мастерство исполне-
ния партий в «Жизели» представля-
ет собой настоящий вызов для бале-
рин и балетмейстеров. Продуманная 
хореография, виртуозные пируэты 
и изысканные линии рук не только 
подчеркивают великолепие исполне-
ния, но и придают произведению не-
повторимую элегантность. Ибо каж-
дое движение становится ключевым 
в раскрытии эмоционального контек-
ста и глубокого смысла балета. А в хо-
реографии сливаются техническое 
мастерство и внутренняя гармония, 
создавая исключительный образ, ко-
торый еще долго продолжает жить 
в сердцах зрителей после заверше-
ния представления.

...Показанный спектакль выделя-
ется своеобразной философией. Под 
умелым руководством заслуженного 
артиста Эйюба Гулиева, который в тот 
вечер стоял за дирижерским пультом, 
музыкальное сопровождение стало 
как будто живым дыханием спектакля, 
подчеркивая каждую сцену и эмоци-
ональный симбиоз танцевальных но-
меров. Звучание каждой ноты прино-
сило дополнительный слой эмоций, 
великолепно соответствуя тонкостям 
сюжета и характерам персонажей.

Юлия Ферштандт, воплощая образ 
Жизели, передала зрителям не толь-
ко техническую совершенность, но 
и душевную глубину героини. Ее та-
нец стал символом страсти, подчер-
кнутой изысканной грации и беском-
промиссной выразительности. Илья 
Манаенков, отточивший свой талант 
в знаковых балетных труппах («Аста-
на Балет», Королевский балет Флан-
дрии и труппа Израильского балета), 
привнес в образ графа Альберта нечто 
большее, чем просто мастерство. Его 

интерпретация персона-
жа стала своеобразным 
философским расска-
зом о внутренних про-

тиворечиях и драме, присущей ка-
ждому человеку. Зрители ощущали 
энергию внутреннего конфликта, ко-
торая отражалась в каждом движе-
нии Манаенкова.

Тимур Одушев, лауреат первой 
премии I Международного конкурса 
артистов балета им. Гамэр Алмасза-
де, в роли лесничего Ганса стал масте-
ром создания магии на сцене. Его та-
нец был не просто хореографическим 
выступлением, а настоящим транс-
цендентальным опытом. Професси-
онализм Одушева в сочетании с его 
творческим взглядом превратил об-
раз лесного духа в удивительную хо-
реографическую симфонию.

...Шедевр XIX века неизменно 
остается в центре внимания балет-
ных исполнителей, вызывая в них 
глубокие эмоции и стремление пе-
редать уникальность образов героев 

на сцене. В этом контексте вопросы 
о влиянии роли Жизели на профес-
сиональное развитие балерин, ее вос-
требованности в мире балета и ана-
логиях с другими героинями стано-
вятся ключевыми. 

В завершение спектакля мы побе-
седовали с Юлией Ферштандт.

- Какие чувства вызывает у вас 
возможность воплотить на сцене об-
раз, который является мечтой и не-
ким идеалом для многих балерин?

- Этот образ вызывает у меня 
огромный интерес и большую от-
ветственность. Мне хочется пере-
дать все эмоции, которые пережи-
вает моя героиня, с тем чтобы зри-
тель искренне почувствовал то, что 
чувствует она.

- Какую из главных героинь ми-

ровых балетов вы считаете сопо-
ставимой с Жизелью по уровню 
востребованности и значимости 
в мире балета?

- Образ Жизели уникален и не 
имеет абсолютных аналогов. Однако 
с точки зрения значимости в балет-
ном искусстве я считаю, что можно 
выделить несколько ролей, стоящих 

в одном ряду. Это Одетта-Одил-
лия из балета «Лебединое озе-
ро» П.Чайковского, Китри из 
балета «Дон Кихот» Л.Минку-

са, а также Маша или Клара из ба-
лета «Щелкунчик» П.Чайковского.

- Как вы оцениваете влияние 
роли Жизели на ваши професси-
ональные возможности и какие 
аспекты этой роли считаете клю-
чевыми в контексте ее значимости 
в мировом балете?

- Благодаря исполнению роли Жи-
зели я непрерывно развиваюсь в про-
фессиональном аспекте, как в тех-
ническом, так и в актерском плане. 
Огромную роль в подготовке к спек-
таклю сыграла мой наставник Оксана 
Олеговна Цветницкая, которая еже-
дневно и скрупулезно выстраивала со 
мной мою Жизель. Глубокое погру-
жение в этот образ неизбежно ведет 
к значительному прогрессу, на мой 
взгляд, любой балерины, независи-
мо от ее опыта и количества преды-
дущих исполнений этой роли.

- Чье исполнение образа Жизели 
вы считаете просто потрясающим? 

- В мире есть огромное количе-
ство великолепных исполнительниц, 
но у всех свой особый стиль, особое 
видение этого образа. Безусловно, они 
все вдохновляют меня. Но моими лю-
бимыми являются Сильви Гиллем 
и Людмила Семеняка.

- Как вы воспринимаете динами-
ку отношений с другими персонажа-
ми в балете и как это влияет на ваш 
танец и взаимодействие на сцене?

- Конечно, очень важны визу-
альный контакт и взаимодействие 
со всеми персонажами! Так как пер-
вый акт особенно насыщен мизан-
сценами и несет в себе основную дра-
матическую нагрузку, важно, чтобы 
все артисты взаимодействовали орга-
нично, чтобы передать зрителю всю 
сюжетную линию. 

- Говорят, что исполнение роли 
Жизели - встреча с душой балета, где 

красота и грация сливаются в еди-
ное целое. Какие конкретные аспек-
ты сценического выражения, по ва-
шему мнению, наилучшим образом 
передают глубину и красоту этого 
произведения искусства?

- Могу сказать, что исполнение 
тех или иных балетных ролей остав-
ляет отпечаток на всех исполнителях. 
Мне кажется, что Жизель - тому яр-
кое подтверждение, она проникает 
глубоко в душу. Ведь недаром ходят 
легенды, что после исполнения этой 
роли меняется судьба.

- Юлия, чем порадуете любите-
лей балетного искусства в ближай-
шее время?

- В ближайшем будущем я соли-
рую в первой сказке балета «Тыся-
ча и одна ночь» Фикрета Амирова. 
Что касается ведущих спектаклей, 
то мы начали работу по восстанов-
лению балета «Семь красавиц» Кара 
Караева в постановке Рaфиги Ахун-
довой, в которой мне доверили пар-
тию Айши!

Азербайджанский государ-Азербайджанский государ-Аственный академический те-Аственный академический те-А
атр оперы и балета представил 

интерпретация персона-
жа стала своеобразным 
философским расска-

ровых балетов вы считаете сопо-
ставимой с Жизелью по уровню 
востребованности и значимости 
в мире балета?

- Образ Жизели уникален и не 
имеет абсолютных аналогов. Однако 
с точки зрения значимости в балет-
ном искусстве я считаю, что можно 
выделить несколько ролей, стоящих 

в одном ряду. Это Одетта-Одил-

са, а также Маша или Клара из ба-
лета «Щелкунчик» П.Чайковского.

- Как вы оцениваете влияние 
роли Жизели на ваши професси-
ональные возможности и какие 
аспекты этой роли считаете клю-
чевыми в контексте ее значимости 
в мировом балете?

- Благодаря исполнению роли Жи-
зели я непрерывно развиваюсь в про-
фессиональном аспекте, как в тех-
ническом, так и в актерском плане. 
Огромную роль в подготовке к спек-
таклю сыграла мой наставник Оксана 
Олеговна Цветницкая, которая еже-
дневно и скрупулезно выстраивала со 
мной мою Жизель. Глубокое погру-
жение в этот образ неизбежно ведет 
к значительному прогрессу, на мой 
взгляд, любой балерины, независи-
мо от ее опыта и количества преды-
дущих исполнений этой роли.

- Чье исполнение образа Жизели 

Вот что 
называется 
балетом

В столице 
прошел 
показ 
спектакля 
«Жизель» 
Адольфа 
Адана

Ее танец стал 
символом стра-
сти, подчеркну-
той изысканной 
грации и беском-
промиссной выра-
зительности

Второе пришествие Куртинайтиса
Легенда литовского баскетбола возглавит азербайджанский клуб «Сабах»

Римас Куртинайтис: 

Не каждая литовская команда может по-
зволить себе ту сумму, которую «Сабах» 
тратит на легионеров

На старте летающие гимнасты
Азербайджанские батутисты готовятся к Кубку мира 

По составу 
участников 
Кубок мира 
в Баку будет 
сравним 
с чемпионатом 
мира
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